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Расшаркались

Е ДИНЫЙ день голосова�
ния Хабаровский краевой
комитет КПРФ встретил

с отключенной телефонной
связью и Интернетом. Обнару�
жилось, что «внезапно» воз�
никли некие неполадки, устра�
нить которые получится никак
не раньше понедельника, т.е.
когда выборы и сама процедура
подсчёта голосов останутся по�
зади. Кому понадобилось ос�
тавлять без связи избиратель�
ный штаб коммунистов — во�
прос риторический. Тем не ме�
нее выход был найден: мобиль�
ный Интернет и телефонная
связь заменили стационарную
аппаратуру.

Всеми средствами власть да�
вала понять, что не заинтересо�
вана в высокой явке избирате�
лей — в адрес Хабаровского
краевого комитета КПРФ по�
ступили жалобы на игнориро�
вание вызовов мобильных
групп избирательных комиссий
для голосования на дому. В Ха�

баровске и Комсомольске�на�
Амуре многие граждане не зна�
ли, где находятся их избира�
тельные участки. Значитель�
ным было и число тех, кто 
предпочёл провести солнечный
и тёплый выходной день на дач�
ных участках или отдыхая. В ре�
зультате явка на выборы депута�
тов Государственной думы в Ха�
баровском крае составила ре�
кордно низкие 37% (в 2011 г.
53,2%). Это позволило мобили�
зовать административный ре�
сурс и «продавить» нужный ре�
зультат для «Единой России»,
которая набрала 38%.

За КПРФ на территории Ха�
баровского края проголосовали
16% избирателей. Любопытно,
что на выборах�2016 «Единая
Россия» и ЛДПР в Хабаровском
крае действовали, как говорит�
ся, душа в душу: по Комсомоль�
скому одномандатному избира�
тельному округу №70 ЕР не ста�
ла выдвигать своего кандидата,
оказала поддержку ставленнику

ЛДПР Сергею Фургалу. В «знак
благодарности» ЛДПР отказа�
лась от критики «Единой Рос�
сии», сосредоточившись на са�
морекламе и нападках на
КПРФ в своей прессе. В резуль�
тате утром 19 сентября, «прота�
щив» своего кандидата в Госду�
му, ЛДПР поблагодарила крае�
вую избирательную комиссию
«за хорошую работу», а губерна�
тор края В. Шпорт отметил,
«что «Единая Россия» и ЛДПР
готовы объединить усилия» и
консолидироваться. Коммента�
рии, как говорится, излишни.

Станислав СЛИВКО.
(Корр. «Правды»).

г. Хабаровск.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ПО РЕГИОНАМ

МОСКВА. Информация о
массовых голосованиях по от�
крепительным талонам посту�
пила с 18 участков в районах
Свиблово, Лосиноостровский,
Марьина Роща, Бутырский, Ос�
танкинский. «Заместитель
Председателя ЦК КПРФ Вале�
рий Рашкин приводит в своём
Twitter фото автобуса, на кото�
ром привезли «карусельщиков»,
— сообщает newsru.com.

ЩЁЛКОВО (Московская об!
ласть). «Выборы начались с
прокола всех шин микроавтобу�
са, который должен был везти
моих наблюдателей в Ногинск»,
— сообщает кандидат в депутаты
от КПРФ в Госдуму Наталья
Еремейцева.

БАЛАШИХА (Московская об!
ласть). Наблюдатели фиксиру�
ют организованный подвоз из�
бирателей, сообщается на сайте
движения «Голос».

БАШКИРИЯ. Наблюдатели
от КПРФ около 10.30 утра по
местному времени сообщили о
факте вброса бюллетеней на из�
бирательном участке №34-81 в
Кировском районе Уфы, сооб�
щил кандидат в депутаты от
КПРФ в Госдуму Александр
Ющенко.

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ.
«На участке в Краснодаре 
№23-38 беспредел. Не пускали
на участок доверенное лицо,
журналиста и члена ТИК. Не да�
ли ознакомиться со списками

избирателей наблюдателю и чле�
нам комиссии (с правом совеща�
тельного голоса). Не дали озна�
комиться со списками на выезд�
ных избирательных урнах. Обзор
урн затруднён, переместить их
отказываются. Акты выдавать
отказываются. На участке №23-
13 не выдают удостоверения чле�
нам комиссии с правом совеща�
тельного голоса и не записывают
их в реестр», — сообщается на
сайте движения «Голос». 

«Участок №30-15. Ленинград�
ский район. На момент откры�
тия участка в списке избирателей
шариковой ручкой были про�
ставлены отметки по 60 избира�
телям о голосовании «на дому».
В дополнительном списке также
на момент открытия участка уже
было внесено 5 человек. ТИК
мер не принимает», — сообщает�
ся на сайте движения «Голос».

Грубые нарушения, связанные
с недопуском к работе членов
УИК с совещательным голосом,
зафиксированы на УИК №20-41
и 20-60. На УИК №20-60 был не
допущен к работе член УИК
№20-60 А.В. Ерашов. С этого же
участка член УИК с правом со�
вещательного голоса Н.Г. Фили�
пенко был выдворен по устному
указанию председателя УИК
около 8 часов 30 минут. Его удо�
стоверение было аннулировано.
На участке №23-55 также пред�
седателем УИК предпринима�
лась попытка удаления наблю�
дателя от КПРФ.

Вопиющий случай зафикси�

рован на УИК №20-49, где по
устному указанию председателя
УИК в 10 часов 45 минут сотруд�
никами полиции был выдворен
А.Г. Кузнецов, доверенное лицо
кандидата в депутаты в Госдуму
С.П. Обухова.

Около 10 часов утра в станице
Динской, в здании школы №14,
на территории УИК №12-07 на�
блюдателями был зафиксирован
ВБРОС пачки бюллетеней в ста�
ционарный ящик для голосова�
ния. Вброс большой пачки ока�
зался возможным, так как ящи�
ки для голосования в помеще�
нии УИК №12-07 не удовлетво�
ряют нормативам технического
оборудования УИК, установлен�
ным ЦИК РФ. Щель для опус�
кания бюллетеней в несколько
раз превосходила по ширине до�
пустимые нормы.

На территории УИК №23-38
висит портрет председателя по�
литической партии «Единая
Россия» Д.А. Медведева, что яв�
ляется незаконной агитацией в
день голосования.

УИК №20-20 (Краснодар).
Организованная доставка изби�
рателей к избирательным участ�
кам — «КАРУСЕЛИ».

УИК №46-47 (Сочи). Наблю�
дателем КПРФ Г.Б. Лиман была
пресечена ПОПЫТКА ВБРОСА
бюллетеней в стационарную ур�
ну для голосования.

УИК №12-29 (Динской рай�
он). Представители партии «Ком-
мунисты России», в частности
сын главы администрации стани-
цы Старомышастовской Филипп
Гриценко, были включены в спи-
сок лиц, присутствовавших при
голосовании, как представители
КПРФ. В результате этого они и
выехали вместо представителей
КПРФ для наблюдения за голо�
сованием вне помещения УИК.
Именно на территории указан�
ной УИК зафиксирован один из
трёх нереалистично высоких по�
казателей числа обращений для
голосования на дому.

НОВОСИБИРСК. КПРФ
зафиксировала ПОДКУП изби�
рателей в пользу кандидатов от
«Единой России».

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ.
В Новочеркасске на участке
№14-07 (ДК «Октябрьский») ор�
ганизуется голосование военно�
служащих по военным билетам
вместо паспортов, что является
нарушением действующего за�
конодательства, так как военно�
служащие имеют на руках пас�
порта. В Аксае на участке №12-20
(Садовая, 22) не были допущены
наблюдатели КПРФ под предло�
гом, что это режимная войсковая
часть. Командир части отказыва�
ет окружной избирательной ко�
миссии в допуске наблюдателей.
Голосование идёт в закрытом ре�
жиме. В Аксайском районе на уча�
стке №12-21 не допущены на�
блюдатели КПРФ под предло�
гом режимности объекта.

УИК №19-58. (Ростов�на�До�
ну). ВБРОС бюллетеней.

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ.
Центры СКУПКИ голосов за
«Единую Россию» и её кандида�
тов расположены в кафе, жилых
домах и даже в административ�
ных зданиях. Информацию о
скупке голосов активно распро�
страняли в социальных сетях.
Стоимость голоса варьируется
от 100 до 500 рублей.

БАРНАУЛ. Выявлена группа
по фальсификации выборов, со�
общается на сайте движения
«Голос».

(Окончание на 2-й стр.)

Итоги выборов 
подвели... за три часа 
до окончания голосования

ОКОЛО 17.00 18 сентября на территории УИК №23-37 
г. Краснодара по адресу: ул. Хакурате, 5, членом УИК 23-37

был сфотографирован экземпляр «итогового протокола» УИК
№23-37, изготовленный до окончания голосования и находив-
шийся на столе председателя УИК.

Что же получается, выборы в Центральном районе Краснодара
«рисуют» ещё до окончания голосования?

По данному факту депутат Госдумы С.П. Обухов направил за-
прос в Следственный комитет РФ и обратился к председателю
ЦИК России.

Итак, слово за председателем ЦИК России и правоохрани-
тельными органами...

Пресс!служба Краснодарского горкома КПРФ.

Бороться за Россию!
Вечером 18 сентября в Центральном штабе КПРФ по выборам прошла пресс�конференция руководства Компар�

тии. В ней принял участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Открыл пресс�конференцию заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. Он предоставил слово для выступления лидеру Компартии Г.А. Зюганову.

ВВВВ    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььнннноооомммм    шшшшттттааааббббееее    ККККППППРРРРФФФФ

Геннадий ЗЮГАНОВ:
«Партия власти» разрушает эле!

ментарную стабильность и раска!
лывает общество».

— Поздравляю вас с окончанием из�
бирательной кампании, — сказал, об�
ращаясь к журналистам, Геннадий Ан�
дреевич. — Для нас она завершится
чуть позже. Мы ведём параллельный
подсчёт и не верим всяким липовым
ФОМам и прочим, которые скорее де�
лают вместе с администрацией прези�
дента и «Единой Россией» нужный им
результат. На самом деле картина в
принципе иная.

«Я участвовал, — продолжил лидер
КПРФ, — во всех выборных кампаниях
и, откровенно вам скажу, надеялся, что
эти выборы будут честнее, достойнее и
ответственнее. Потому что ситуация в
стране и вокруг неё складывается кри�
зисная. «Единая Россия» за последние
пять лет уронила производство с плюс
3,4% в 2012 году до минус 4% в этом го�
ду. То есть на 7% рухнуло производство.
Если хотя бы удержали на уровне 3%, то
мы дополнительно имели бы валового
продукта почти на 90 трлн. и в бюджет
плюс 35 трлн. А фактически за пять лет
потеряли два бюджета и трубят о какой�
то победе. Тем более они комплектовали
списки ЛДПР Жириновского. По�мое�
му, там у него только несколько человек
своих, все остальные списки ЛДПР
формировались в администрации пре�
зидента, и теперь они тащат их любой
ценой на вторую строчку. Точнее, они
тащат своих же кандидатов, для того
чтобы иметь прежнее абсолютное боль�
шинство и продолжать нынешнюю по�
литику. На мой взгляд, это не просто об�
ман, это крайне опасное заблуждение,
которое неизбежно выльется в подрыв
стабильности и установок президента».

«Президент, выступая в Думе впер�
вые за 20 лет, а также в своём послании
не случайно сказал, что выборы надо
провести так, чтобы страна им доверя�
ла. И подчеркнул, что нужно соперни�
чество команд и программ. Это дало бы
возможность найти очень важные ре�
шения для вывода страны из кризиса.
Кстати, соперничества команд и про�
грамм не получилось и не могло полу�
читься при том, что они изуродовали
всю партийную систему», — сделал не�
утешительный вывод Г.А. Зюганов.

«Более�менее сложившаяся партийная
система была разрушена в угоду тому, что
«Единая Россия» уже не в состоянии по�
беждать на выборах. Поэтому надо было
разбить эту систему на 77 партий. Из них
14 выпустили на выборную кампанию»,
— рассказал Геннадий Андреевич.

«Кто за последние 100 лет показывал
лучшие результаты? Показывала Ком�
партия нашей страны, когда в течение 30
лет темпы роста были выше 16%. Из по�
луграмотной страны мы превратились в
ведущую державу мира, в космическую
державу, добились ракетно�ядерного па�
ритета», — подчеркнул лидер КПРФ.

«Кто за последние 30 лет показывал
лучшие результаты? Компартия Китая.
Реформы Дэн Сяопина за 30 лет дали
средние темпы в 12%», — напомнил ли�
дер КПРФ.

«Кто сумел ограбить полмира? — за�
дал вопрос Г.А. Зюганов. — Те же аме�
риканцы, где две буржуазные партии,
ничем не отличаясь, поставили доллар
во главу угла и продолжают дальше ду�
шить весь мир».

«Поэтому все эти 14 партий были со�
зданы только с одной целью в той же ад�
министрации президента, откуда и фи�
нансировались. Откуда могут быть день�
ги у так называемых «Коммунистов Рос�
сии» Сурайкина? Чтобы прокрутить 30�
секундный ролик на Первом канале, на�
до иметь в кармане 1 млн. 800 тысяч руб�
лей. А у них нет ни членской базы, ни ка�
дров, ничего. Видимо, была нанята служ�
ба, которая реализовала эту идею», — вы�
сказал предположение лидер КПРФ.

«Я видел среди так называемых пен�
сионеров людей далеко не пенсионного
возраста, — отметил Геннадий Андрее�
вич. — Они обманывали страну, что зав�
тра придут и решат проблемы пенсио�
неров. Мы, имея в Думе 92 человека, че�
тыре раза вносили закон о «детях вой�
ны», у которых Гитлер отнял детство, а
сейчас они живут в среднем на 10 тысяч
рублей и влачат нищее, жалкое сущест�
вование. И даже после встречи с прези�
дентом, который согласился помогать,
ни один депутат от «Единой России» не
проголосовал за «детей войны». А всего�
то надо было 120 млрд. рублей».

«В результате лживая партия, создан�
ная под вывеской «Коммунисты Рос�
сии», плюс «пенсионеры» получили 5%
голосов. Хотя они были созданы только
для того, чтобы оторвать эти голоса у
нас», — подчеркнул лидер КПРФ.

«Что касается общей ситуации, —
продолжил Г.А. Зюганов, — то она, на
мой взгляд, кричащая. «Единая Рос�
сия» будет орать о своей победе, на са�
мом деле никакой победы нет. Это
сплошное поражение страны и нации.
Мне думалось, что после «Бессмертно�
го полка», где живые и мёртвые стали в
единый строй, защищая нашу Победу,
достоинство и державу, после возвра�
щения в родную гавань Крыма и Сева�

стополя хватит ума и мужества провес�
ти нормальные выборы и полноценные
дебаты. Мы прислушались к требова�
нию президента, чтобы было соперни�
чество команд и программ. Мы подоб�
рали очень сильную, профессиональ�
ную команду. Мы по каждому разделу
подготовили соответствующие про�
граммы. Наши «Десять шагов к достой�
ной жизни» подкреплены реальными
расчётами: как можно увеличить бюд�
жет с 16 трлн. до 25 трлн. Под это мы
подготовили три закона. Мы предло�
жили свой вариант решения проблемы
качественного образования и науки —
то и другое необходимо финансировать
в размере 7% расходной части бюджета.
Мы всё сделали, чтобы вместе с аграри�
ями показать, как работают народные
предприятия, выпустили с десяток
фильмов на эту тему. Тем не менее ни
один наш фильм не был показан на ве�
дущих телеканалах».

«Нам практически не дали возмож�
ности донести свою позицию до изби�
рателя в ходе так называемых дебатов.
Вот вам 30 секунд, вот вам 2 минуты,
расскажите, как вы будете решать про�
блемы национальной безопасности.
Вообще�то это жалкая и уродливая па�
родия на дебаты», — выразил возмуще�
ние лидер КПРФ.

«Но это абсолютно безответственные
действия, — подчеркнул Геннадий Анд�
реевич. — Даже спившемуся, разложив�
шемуся Ельцину хватило ума и мужест�
ва, чтобы сформировать правительство
национальных интересов в лице При�
макова, Маслюкова и Геращенко. Ког�
да члены «большой двадцатки» собра�
лись в Китае, чтобы обсудить проблемы
выхода из кризиса, я взял и посмотрел
на результаты всех двадцати стран.
Только у нашей страны отрицательный
показатель. Все остальные прибавляли.
Из крупных стран ниже нас по произ�
водству рухнула только Украина».

«В ходе дебатов, — отметил Г.А. Зюга�
нов, — нация не получила ответа на глав�
ный вопрос. Собственно говоря, она и
отреагировала должным образом. Мы
долго и упорно доказывали: нельзя про�
водить выборы в середине сентября. Лю�
ди ещё не приехали с огородов. Декабрь
или март — гораздо удобнее. И тем не ме�
нее сдвинули сроки, дебатов полноцен�
ных нет, нарезали партии�«обманки»,
растаскивают голоса, при этом пытаются
объединиться с жириновцами только для
того, чтобы иметь большинство».

«Зачем нужно такое большинство? —
задал вопрос лидер КПРФ. — Я пригла�
шал Медведева на дебаты. Он единст�
венный из лидеров политических пар�
тий, кто отказался принимать в них
участие. Я приглашал их провести деба�
ты по крупным проблемам. Мы поло�
жили на стол закон «Образование для
всех», новую бюджетную политику, но�
вую аграрную политику. Уклонились.
Трусливо отмолчались и ушли. И гово�
рят, что выборы состоялись, всё хоро�
шо, прекрасная маркиза. Но у граждан
хватило мужества и ума. Они сказали:
на что нам такие выборы? Когда вы не
отвечаете ни на один вопрос, не пред�
ложили стране ни одной идеи и не по�
ложили на стол ни одной программы.
Впервые за 20 лет «Единая Россия» ни�
чего на этих выборах стране не предло�
жила. Готов у них проект нового бюд�
жета. Он урезан уже на 500 млрд. руб�
лей. Что обрезано? По самую ручку об�
резаны здравоохранение, образование,
наука и вся социальная сфера».

«Есть возможность, — подчеркнул
лидер КПРФ, — развивать промыш�
ленность. Мы подготовили закон о
промышленной политике и стратегиче�
ском планировании. Ничего не реали�
зовано. Тогда каким образом вы соби�
раетесь выбираться из кризиса? Уже из
600 млрд. долларов золотовалютных ре�
зервов профукали 200 млрд. Ни в одной
отрасли не стало лучше. 72 из 100 граж�

дан, по их статистике, живут на 15 ты�
сяч рублей в месяц и менее. Даже у «де�
тей войны» средняя пенсия 12 тысяч.
Попробуйте прожить при нынешнем
росте цен на «коммуналку», навалив�
шихся на вас дополнительных расходах
на капремонт и всём остальном. Если
они полагают, что при таком подходе
можно решить проблемы, они ошиба�
ются. Причём даже не пощадили рей�
тинг президента. Хотя у него рейтинг в
два раза выше, чем у «Единой России».
А ведь президент должен быть для всех
граждан, а не для одной партии».

«Что касается ситуации в целом, — от�
метил Геннадий Андреевич, — на мой
взгляд, она перезрела. Ни один из вы�
ступавших не поддержал этот курс ни на
одних дебатах. «Единая Россия» и то от�
далилась от Медведева, прислонилась к
Путину, но ничего толком не предложи�
ла. Поэтому мы считаем, что время, к
сожалению, потрачено если не впустую,
то с абсолютно отрицательным знаком.
Можно было укрепить сплочённость об�
щества, можно было добиться солидар�
ности на каких�то реальных программах
развития. Ничего этого нет».

«Что касается особенностей этой вы�
борной кампании. Прежде всего —
жуткая бюрократизация. На первых
выборах мы готовили три документа, а
сейчас — по огромной папке. Впервые
расправились и с нашими лидерами.
Сняли Обухова, секретаря ЦК, кото�
рый возглавляет у нас выборную кам�
панию. У него дочь — инвалид, тяжело�
больная, незрячая. Она не обязана пре�
доставлять в 18 лет справку о наличии
имущества за кордоном. Придрались к
этой справке и сняли с выборов. Мы
обратились в Верховный суд — разво�
дят руками. Обратились в Конституци�
онный суд — не наша компетенция. А
чья компетенция?» — выразил возму�
щение Г.А. Зюганов.

«У нас Соловьёв, — продолжил лидер
КПРФ, — в состоянии был победить на
выборах губернатора в Твери. Сняли
опять под таким же надуманным пред�
логом. Что они делают с Рашкиным,
который идёт по Москве? Выпускают
пять газет типа «Не дай Бог!», которую
против меня печатали в Финляндии.
Одна грязнее и мерзопакостнее другой.
Я послушал Митволя — надо работать в
ЦРУ и ФСБ, вместе взятых, чтобы во�
оружиться такой информацией. Без по�
дачи администрации президента это
невозможно сделать. И вместо нор�
мального диалога всё опять превраща�
ется в омерзительную грязную кашу».

«Что касается главных тем, — отме�
тил Г.А. Зюганов. — ЖКХ забуксовало,
здравоохранение уже криком кричит,
пенсионеры не знают, как выжить. Я
провёл 500 встреч за это время. Подхо�
дят измождённые люди и говорят: «Как
мне прожить на 8 тысяч рублей?» Ка�
кой ответ даст им господин Медведев?»

«Ни один кандидат, — подчеркнул
лидер коммунистов, — не выступил с
позиций антисоветизма. Даже откро�
венные «пятая» и «шестая» колонны и
то поняли, что граждане очень высоко
оценивают советскую эпоху. Я два от�
крытых письма писал гражданам стра�
ны, что антисоветизм, русофобия и на�
ционализм разрушили СССР. Они раз�
валили Украину, привели к власти на�
цистов и бандеровцев. Мы должны всё
сделать, чтобы это не повторилось. К
слову сказать, даже откровенные анти�
советчики и те в ходе дебатов макси�
мально ушли от этой темы».

«Мы считаем, — отметил Геннадий
Андреевич, — то, что посеяла наша пар�
тия с точки зрения доброго, вечного и
разумного, неизбежно прорастёт, что бы
они там ни делали и как бы ни махини�
ровали. Самое трагичное, что в зоне
фальсификаций оказались коренные
русские области — Самарская и Нижего�
родская. Нашему депутату Калашникову
в Тольятти отвязанный губернатор Мер�

кушкин объявил настоящую войну. И
кубы уничтожали, и плакаты сдирали.
Хотя ещё не вечер. Мы сражались и бу�
дем сражаться. Но зона криминала раз�
рослась до европейской части страны. В
Нижегородской области шесть человек
сняли только потому, что они лидирова�
ли. Подставили двадцать однофамиль�
цев, которых переименовали по ходу вы�
боров. И сейчас продолжают фальсифи�
цировать. Мы вынуждены были послать
туда дополнительно полторы тысячи че�
ловек, чтобы сохранить результат».

«В целом мы считаем, — сказал далее
Г.А. Зюганов, — что «партия власти»
разрушает элементарную стабильность
и раскалывает общество. Сегодня в на�
шем обществе долларовые миллионеры
и миллиардеры уже захватили 90% на�
ционального богатства. На всех осталь�
ных осталось 10%. То есть разрушается
средний класс. Нет основы ни для
сплочённости, ни для единства. Эти
выборы добавляют раскола. Но ещё раз
предупреждаю: все, кто сейчас мухлюет
и пытается высыпать бюллетени в чу�
жие избирательные урны, рискуют
очень многим. По крайней мере, мы с
этим категорически не согласны и всё
сделаем, чтобы защищать свои голоса.
Мы на ближайшие дни подали заявки
на акции протеста за честные выборы и
достоинство нашего народа. Мы будем
отстаивать результат в рамках закона,
но категорически не согласны с той
практикой, которая навязывается стра�
не. Они нас окунули в «грязные 90�е» в
самое критичное время. Но хочу на�
помнить и президенту: мы пожинали
плоды расстрела Советской власти в
1993�м. В 1998�м мы получили дефолт.
Но тогда ещё сохранялись люди мас�
штаба Примакова, Маслюкова и Гера�
щенко. А сегодня мы имеем шувало�
вых, улюкаевых, дворковичей, которые
ничего не смыслят в экономике, и не
один их прогноз не сбылся. Вы не пред�
ложили новых людей и новых идей. Вы
продолжаете ухудшать морально�поли�
тический климат в стране. И всякие ли�
повые опросы — это попытка получить
нужный результат самыми негодными
средствами. Это унижает граждан стра�
ны, две трети из которых отказались
идти на выборы. Это очень тревожный
и очень грозный сигнал».

«Мы должны всё сделать, чтобы вну�
три страны были новая политика и мир,
и я уверяю вас, что она пробьёт себе до�
рогу», — подчеркнул в завершение ли�
дер КПРФ.

Иван МЕЛЬНИКОВ: 
«КПРФ абсолютно устойчиво

идёт на втором месте».

«Вы знаете, что наша партия вела и
продолжает вести параллельный подсчёт
голосов. По нашим данным, на эту ми�
нуту по результатам параллельного под�
счёта голосов ситуация складывается та�
ким образом. «Единая Россия» набирает
37,6% голосов, на втором месте КПРФ —
21,1%, на третьем месте ЛДПР — 15,6%.
Более 2% получают партия «Коммунис�
ты России» и Партия пенсионеров. И
менее 1% — партия «ПАРНАС», — рас�
сказал первый заместитель Председателя
ЦК КПРФ И.И. Мельников.

«Мы по тем данным, которыми рас�
полагаем, абсолютно устойчиво идём
на втором месте. Я выскажу уверен�
ность, что завтра утром мы получим ре�
зультат, по которому КПРФ окажется
на втором месте и будет опережать пар�
тию ЛДПР», — считает Иван Иванович. 

«Но в любом случае, — продолжил
И.И. Мельников, — я хочу сказать, что
расклад сил в Государственной думе VII
созыва существенным образом не из�
менится. «Единая Россия» вместе со
своим стратегическим союзником
ЛДПР будет иметь большинство». 

(Окончание на 2-й стр.)

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ЕР и ЛДПР — душа в душу

Вбросы, «карусели», подкуп 
и недопуск наблюдателей
Предлагаем вашему вниманию сводный материал 

по нарушениям в ходе дня голосования
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Редакция газеты «Правда»
выражает соболезнование заме�
стителю главного редактора Та�
маре Николаевне Смирновой в
связи со смертью её дочери На�
тальи Анатольевны Смирновой.

Подмочили
сухим

пайком
Обед, которым пот

чевали во время 12ча
совых дежурств офице
ров полиции, обеспечи
вавших безопасность в
Приморье, на острове
Русский, где недавно
завершил свою работу II
Восточный экономичес
кий форум, стоил де
шевле, чем сто граммов
кошачьего корма.

ВВИДЕОРОЛИКЕ, выло�
женном на портале VL.ru,

один из стражей порядка про�
демонстрировал то, из чего со�
стояло меню для дежурного
офицера: из двух баночек паш�
тета с ветчиной, куриного яйца,
булки, двух кусков хлеба, поло�
винки огурца, половинки по�
мидора, маленькой пачки сока
и карамельки. Иначе как фор�
менным издевательством такое
продобеспечение не назовёшь.
Автор ролика выразил надежду,
что это видео облетит всю стра�
ну и руководство МВД сделает
правильные выводы. И оказал�
ся прав. Выводы были сделаны
незамедлительно — в полиции
он больше не работает. 

Кстати, более чем тысячную
журналистскую братию, осве�
щавшую достижения форума,
где было подписано соглаше�
ний на сумму 1,76 триллиона
рублей, в это время потчевали
салатом с рукколой, с одуван�
чиками и креветками, карто�
фелем и ризотто с вялеными
томатами и овощным ратату�
ем, филе сибаса с овощным
жульеном и соусом из базили�
ка, стейком из филе говядины
с соусом демиглас, а на слад�
кое — кремом маскарпоне с
малиновым муссом на подуш�
ке из хрустящего печенья. 

Вероятно, имидж высокого
собрания от всех этих гастро�
номических тонкостей выиг�
рал бы, если бы не досадная
оплошность с полицейскими.
О том, что солдат, в том числе
и стражей правопорядка, надо
кормить, и желательно кор�
мить хорошо, как�то никто не
подумал. Репутация форума
оказалась подмоченной ни�
щим сухим пайком.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

К НИГА «Боевая слава Алтая»
очеркового плана выходила в
1970 году — 46 лет назад (672

страницы, тираж 15 тысяч экземп�
ляров). В 1978 году (38 лет назад)
вышел сокращённый вариант этой
же книги (312 страниц, тираж 5000
экземпляров). Был ещё сборник
И.И. Кузнецова и И.М. Джога «Зо�
лотые Звёзды Алтая» (1982 год, 280
страниц, тираж 3000 экземпляров).
Сборник А.В. Кочетова «Солдат�
ская Слава» о полных кавалерах
ордена Славы выходил двумя изда�
ниями, последний раз в 1985 году
— 31 год назад.

Давно, очень давно издавались те
книги. Так давно, что в молодёж�
ной библиотеке имени В.М. Башу�
нова (что в Барнауле, на ул. Черны�
шевского, 55) есть только один до
дыр зачитанный обязательный эк�
земпляр «Боевой славы Алтая» об�
разца 1978 года.

Чудовищно! Выросло поколение,
не видевшее, не державшее в руках
книг о героях�земляках.

В советское время, за редким ис�
ключением, в книги попадали лю�
ди, родившиеся на Алтае или при�
зывавшиеся в армию из нашего ре�
гиона — тогда далеко не все источ�
ники были доступны исследовате�
лям. Иное дело сейчас — широчай�
шие возможности, поэтому и в мо�
ей картотеке появилось свыше 400
имён героев, чья жизнь была связа�
на с Алтаем и кто был удостоен зва�
ния Героя Советского Союза до
1991 года.

Но вернёмся к книге «Воинская
слава Алтая: Подвиг. Герои. Па�
мять». Биографии героев, прежде

всего «отполиткорректировали».
Своей волей её создатели убрали
всякие упоминания о ВКП(б),
КПСС, ВЛКСМ. Теперь, получает�
ся, дважды Герой Советского Сою�
за Павел Плотников не имел ника�
кого отношения к коммунистам. А
на самом деле он являлся членом
партии 47 лет, да и после запрета
Компартии оставался в душе боль�
шевиком. В рассказе о легенде Ал�
тая, герое и поэте Михаиле Бори�
сове, который в битве на Курской
дуге в одиночку уничтожил семь
фашистских танков, теперь не зна�
чится, что в ту пору он был моло�
дым коммунистом и комсоргом ар�
тиллерийского дивизиона.

Красноармеец Леонтий Черем�
нов, родом из села Старая Тараба
Кытмановского района, 24 января
1942 года подал заявление о приёме
кандидатом в члены ВКП(б), где
писал коротко: «Я буду с честью
носить звание кандидата партии.
Изо всех сил буду истреблять фа�
шистов». В тот же день кандидатом
в члены партии стал друг и одно�
сельчанин Леонтия, отец пятерых
детей Александр Красилов. Их час
испытаний настал через пять суток.
Оба, не сговариваясь, совершили
бессмертный подвиг на берегу реки
Волхов близ Новгорода: закрыли
собою амбразуры дотов, спасая от
перекрёстного огня товарищей по
взводу, давая им возможность вы�
полнить боевую задачу.

Из всех Героев Советского Сою�
за, чья жизнь была связана с Алта�
ем, 229 бойцов и командиров всту�
пили в партию большевиков на
фронте. Вступали между боями,

перед атакой, когда до смерти оста�
валось «четыре шага». Вступали из�
раненные, как до получения высо�
ких наград, так и после их вруче�
ния. Каждый из них чётко понимал
и знал, что привилегия у коммуни�
ста одна: первым подняться в атаку.

А сегодня их биографии купиру�
ются, искажаются, подгоняются
под взгляды «правящей партии».
Из представленных в сборнике ге�
роев ни у одного не указаны госу�
дарственные награды. Думается,
это из�за того, что надо начинать с
ордена Ленина, а у составителей
книги язык не поворачивается про�
износить это имя. И невооружён�
ным глазом видно, что книга окон�
чательно готовилась к печати анти�
советчиками, не иначе как после�
дователями выдающего себя за ис�
торика, вечно небритого телепер�
сонажа с грузинской фамилией.

Г ОДА ЗА ПОЛТОРА до 65�ле�
тия Победы советского народа
в Великой Отечественной

войне в Совет ветеранов зашёл ге�
нерал (тогда ещё милиции) Алек�
сандр Олдак. Закурил.

— Давайте сделаем книгу обо
всех участниках войны, кто служил
в органах внутренних дел Алтая.

— Обо всех не получится, лич�
ных дел многих нет.

— Надо обо всех.
Поручение генерала следует вы�

полнять. И работа закипела. Да,
многие личные дела были уничто�
жены, но остались архивные слу�
жебные карточки. Их оказалось
около 150 тысяч. Привлекли кур�
сантов, нужные карточки ксероко�
пировались. Изучались личные де�
ла, сканировались фотографии и
документы.

Прошёл год. Картина стала вы�
рисовываться. Подготовили био�
графии более 1850 участников вой�
ны, нашли свыше 1600 фотогра�
фий.

— Александр Григорьевич, не из�
вестна судьба ветеранов после от�
деления Горного Алтая, 78 человек.

— Выписывайте командировку,
берите машину и езжайте туда. Раз�
бирайтесь на месте.

Согласовали оригинальную вёр�
стку, можно сдавать в типографию.
Какой тираж? Александр Григорье�
вич за ответом не полез в карман.

— Надо, чтобы книга была у каж�
дого ветерана войны, если его нет в
живых, вручить вдовам, сыновьям
или внукам. Надо, чтобы книга бы�
ла в каждой районной и городской
библиотеке, в каждом городском и
районном музее, в кадетских кор�

пусах. Организовать торжествен�
ное вручение, раздать всё бесплат�
но. Они жизни не жалели ради нас,
из этого мы должны исходить и по�
мнить всегда! Тиража в две тысячи
хватит?

— Хватит.
Так масштабно, по�государствен�

ному решал аналогичные вопросы
руководитель одного из краевых
ведомств — Главного управления
МВД России по Алтайскому краю.

П РОШЛОГОДНИЙ СБОР�
НИК управления культуры
вышел тиражом в 500 эк�

земпляров (в крае только библио�
тек более 1000!). Представлены 250
человек, их подвиги вместили 155
страниц! (Да уж, «отвалили»!)

Вспомнили далеко не всех геро�
ев. Абсолютно никакой системы и
логики в действиях создателей
книги не просматривается. Повы�
хватывали из разных источников,
отсчитали 250 и точку поставили.
Видать, устали. Заявлено, что пред�
ставлены все уроженцы Алтая, но
там нет Антона Масликова из Уг�
ловского района, Юрия Зарудина
из Локтевского района, Евгения
Трофимова из Бийского уезда и ря�
да других. Почему�то нет урожен�
цев Горного Алтая. «Отдали» их Ре�
спублике Алтай? Но ни один из на�
ших общих героев не знал такого
региона: они знали Бийский уезд,
Ойротскую автономную область и
Алтайский край. Так это и было
впечатано в историю, во все анке�
ты и другие документы. И недо�
пустимо произвольно жонглиро�
вать ими, переписывать в угоду из�
менчивым административным
границам.

Книга выходила под знаком 70�
летия Победы, но в ней не пред�
ставлены десятки замечательных и
известных людей края. Нет гвардии
генерал�майора, почётного гражда�
нина города Барнаула Нестора Ко�
зина, нет полковника Григория
Гридасова, в честь которого уста�
новлена мемориальная доска в
центре Барнаула. Нет Дмитрия Ку�
ропятника из Ребрихи и Петра Ма�
цигина из Бийска, отработавших
на Алтае по 40 лет… О кавалерах
ордена Славы трёх степеней тоже
не вспомнили. Даже кавалеру че�
тырёх орденов Славы, Герою Соци�
алистического Труда Василию Хри�
стенко места не нашлось. А таких
людей, как Василий Тимофеевич,
во всём СССР было лишь восемь
человек.

Очевиден совершенно несерьёз�
ный подход к делу. Возможно, да�

мочкам из управления культуры
хотелось бы читать любовные ро�
маны, а их привлекли готовить
книгу о далёком прошлом и по�ви�
димому чуждом их убеждениям
времени.

Удивляют сомнительные утверж�
дения профессора Н.Д. Ростова.
Ни с того ни с сего лётчиц О.Т. Го�
лубеву и А.М. Язовскую он возвёл в
ранг Героев Советского Союза. Да,
это были отчаянно храбрые девуш�
ки, они не знали страха в атаках на
врага. Ольга Голубева войну закон�
чила с четырьмя боевыми ордена�
ми и двумя медалями «За боевые
заслуги». А лётчик бомбардиров�
щика Пе�2 Аня Язовская имела ор�
ден Красной Звезды, наверняка бы
заслужила ещё высокие награды,
однако она героически погибла 14
октября 1943 года. Посмертно её
наградили орденом Отечественной
войны I степени. Но звание Героя
Советского Союза им не присваи�
валось.

Редактор утверждает, что «15 вы�
пускников Балашовской военно�
авиационной школы, в годы войны
располагавшейся на Алтае в Слав�
городе, совершили воздушные та�
раны» (сразу внесём поправку: не
воздушные, а тараны наземных
объектов, «огненные тараны», по
примеру Николая Гастелло). Про�
фессор назвал фамилии всех 15 во�
енных пилотов, но первые провер�
ки показали, что к Славгороду они
не имеют никакого отношения.
Младший лейтенант Гурий Нико�
лаевич Максимов убыл на фронт 15
декабря 1941 года, когда школа ещё
находилась в Саратовской области,
младший лейтенант Николай Се�
мёнович Фирстов, майор Михаил
Николаевич Дмитриев, младший
лейтенант Виктор Петрович Харла�
мов, гвардии лейтенант Аркадий
Степанович Черезов тоже убыли на
фронт до передислокации школы в
Славгород. А младший лейтенант
Геннадий Иванович Барышников
не совершал «огненного тарана» —
он выбросился на парашюте, буду�
чи раненным, попал в плен, но вы�
жил. 11 марта 1985 года он был на�
граждён орденом Отечественной
войны I степени.

Верно то, что славгородское небо
оказалось счастливым для 25 кур�
сантов Балашовской авиационной
школы пилотов — 24 из них стали
Героями Советского Союза, а один
— Героем Российской Федерации.
Но о них в издании речи нет. Кста�
ти, Лепельское артиллерийско�ми�
номётное училище, находившееся
в Барнауле, окончили восемь Геро�

ев Советского Союза. По три Героя
Советского Союза окончили Бар�
наульское и Рубцовское пехотные
училища, столько же — Мичурин�
ское военно�инженерное училище,
которое находилось в Бийске.

Ратное дело, науку Родину защи�
щать эти герои постигали на Алтае.
Они ели хлеб Алтая, пили воду и
дышали его воздухом, и земля ал�
тайская их провожала на подвиг
святой. А у нас никаких следов о
них нет: ни имён на Мемориаль�
ном комплексе в краевом центре,
ни мемориальных досок на здани�
ях, где они учились, краеведческая
литература ранее о них молчала, и
современное издание о них не
вспомнило. Забытое орлиное пле�
мя! Нетронутая золотая страница
истории края.

В НАЧАЛЕ СБОРНИКА кате�
горично заявлено: «Эта книга
является уникальным печат�

ным памятником всем славным
сынам Алтая». Очень громко! Но
нет никакой уникальности в ней,
и, как видно, далеко не все славные
сыны края попали на её страницы.
Нельзя согласиться и с другим по�
сылом: «Это издание особо значи�
мо для молодёжи, служит святому
делу их патриотического воспита�
ния, позволяет узнать правду о Ве�
ликой Отечественной войне…»

Нет, там всей правды не узнаешь!
Да и тот тираж — капелька в море,
большинство ребят и не подозрева�
ют, что есть такая книга. Невольно
приходит мысль, что издание по�
явилось лишь для галочки, чтобы
заявить в юбилейный год Победы:
«И мы пахали!» Нового в историю
края она ничего не привнесла,
лишь обозначила тему. Проблема
как была, так и остаётся: вырастает
очередное поколение без книг о ге�
роях�земляках.

Современное издание о Героях
Советского Союза и полных кава�
лерах ордена Славы, безусловно,
нужно и, безусловно, оно будет
востребовано. Правдивое, без ори�
ентиров на изменчивые политичес�
кие веяния. Я верю, что оно по�
явится. Но появится, когда во главе
ведомства, отвечающего за изда�
ние, будет стоять настоящий пат�
риот своей страны, мудрый госу�
дарственник, умеющий ценить по�
двиг и героизм прошлого. Такой,
каким был, например, генерал�
лейтенант Александр Григорьевич
Олдак.

Алексей КОБЕЛЕВ.
Член Союза писателей России.

г. Барнаул.

И День Победы давно прошёл, и
книга была издана в прошлом году, а
меня всё ещё будоражат мысли не�
добрые. Я думаю о сборнике «Воин�
ская слава Алтая: Подвиг. Герои.
Память», изданном в Барнауле по
случаю 70�летия Победы советского
народа в Великой Отечественной
войне. Это первая книга о Героях
Советского Союза Алтая, появив�
шаяся в постсоветское время при
участии краевой власти. Творческий
коллектив её создателей — солид�
ный, возглавляет его начальник кра�
евого управления культуры. Непре�
менный портрет губернатора на мес�
те. Современный, броский дизайн, оригинальная вёрстка. Фамилии ге�
роев и даты их жизни — красным цветом. Гвардейская ленточка тянет�
ся через все страницы. Фото памятников в городах и районах погибшим
воинам тоже в цвете. Внешне — богатое издание, а вот содержание...

Вахта памяти

Ценить подвиг и героизм прошлого

Бороться за Россию!
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

«Что это означает? Это означает: либо
«Единая Россия» в ближайшее время
поймёт, что жизнь требует кардинальных
изменений в социально�экономической
политике, либо страну ждут очень серьёз�
ные потрясения. Вот, собственно, какая
альтернатива стоит перед Госдумой VII
созыва и перед всей политической систе�
мой нашей страны», — подчеркнул вы�
ступавший. 

«Ещё я бы отметил два момента. Глав�
ная технология, которая применялась на
этих выборах, — это растаскивание голо�
сов КПРФ названиями партий, которые
не имеют никаких структур в регионах.
Самый яркий пример — это партия
«Коммунисты России», которая и назва�
ние имеет такое, что очень сложно отли�
чить от КПРФ. И их эмблему с большим
трудом можно отличить от нашей эмбле�
мы», — рассказал И.И. Мельников. 

«К таким партиям можно отнести и
партию «Родина», и партию «Патриоты
России», и «Партию пенсионеров», и
партию «Зелёные», и ряд других партий»,
— продолжил он.

«На этих выборах, — подчеркнул И.И.
Мельников, — мы столкнулись наиболее
ярко с другой технологией. Речь идёт об
искажении общественного мнения. Я на�
помню, какие прогнозы давал ВЦИОМ
за пять дней до голосования. «Единой
России» он дал результат, близкий тому,
что показывают и сейчас. И близкий то�
му, что мы имеем по параллельному под�
счёту — 41,1%. КПРФ давали — 7,4%.
Ничего близкого нет к тому результату,
который мы получаем и по параллельно�
му подсчёту, и по первым результатам
Центральной избирательной комиссии».

«При этом они показывали, что более
чем на 5% нас опережает ЛДПР. Это и
есть искажение общественного мнения.
И это попытка повлиять на общественное
мнение накануне дня голосования», —
считает И.И. Мельников.

«Я обращаю ваше внимание, что
ВЦИОМ при этом грубо нарушил 60�ю
статью закона «О выборах депутатов Госу�
дарственной Думы». Потому что он обя�
зан был назвать, кто заказывал этот опрос
и кто оплачивал этот опрос. И кто опла�
чивал публикацию этого опроса в СМИ.
Это обязанность, которая прописана в за�
коне «О выборах депутатов Государствен�
ной Думы» в 60�й статье», — привлёк
внимание журналистов первый замести�
тель Председателя ЦК КПРФ.

«Главными клиентами у ВЦИОМ явля�
ются партия «Единая Россия», бюро НА�
ТО в Москве и Британский совет. Вооб�
ще, это удивительно, что такая организа�
ция оказывается главным предсказателем
итогов выборов в Государственную думу»,
— с сарказмом заметил Иван Иванович.

«Другое отличие этих выборов от про�
шлых выборов в Госдуму. Если раньше ад�
министративный ресурс обслуживал
только «партию власти», то на этих выбо�
рах административный ресурс обслужи�
вал две партии — «Единую Россию» и
ЛДПР», — подчеркнул выступавший. 

«ЛДПР на 12 сентября истратила на 240
млн. рублей больше, чем «партия власти».
Когда год назад во всех городах появи�
лись огромные щиты и плакаты, я спро�
сил: «А кто платит? Откуда это взялось?
Откуда эти миллиарды?» Но ответа так и

не услышал», — заметил в связи с этим
Г.А. Зюганов. 

Владимир КАШИН:
«Опираться сегодня надо на патрио�

тизм КПРФ».

«Хочу обратить внимание, что продол�
жается фальсификация волеизъявления
народа. Это циничное преступление, ко�
торое должно караться, независимо от
прошедшего периода времени», — заявил
заместитель Председателя ЦК КПРФ
В.И. Кашин.

«На Байконуре всех наших наблюдате�
лей выгнали с избирательных участков на
два часа и не выдают им протоколы. И
ждут якобы, когда привезут печать, чтобы
проставить её в протоколах. Но эта печать
и не нужна вовсе. Сегодня в Щёлковском
округе у нас по всем экзитполам побежда�
ет своего конкурента наш кандидат Ере�
мейцева в два с половиной раза. Но этому
препятствуют, не выдавая на участках
протоколы», — привёл конкретные нару�
шения избирательного законодательства
В.И. Кашин.

«На одном из участков в Ставрополе
пойман человек за руку за попытку вбро�
са бюллетеней. Масса подобных наруше�
ний раздражает большое число населе�
ния», — отметил выступавший. 

«Мы провели сотни встреч с трудовы�
ми коллективами и получили абсолют�
ную поддержку нашей программы, —
рассказал В.И. Кашин. — А наши конку�
ренты во время дебатов ничего не пред�
ставили, кроме базара и оскорблений». 

«Мы сегодня хотим обратиться к Цент�
ральной избирательной комиссии. Вы за�
веряли нас, что президент принял реше�
ние о честных выборах и будет всё для
этого делать. Так делайте, пока не поздно.
Прекратите эту чернуху! Люди плюются,
поэтому многие и не пошли на эти выбо�
ры. Слушать преступные речи некоторых
социологов уже надоело», — подчеркнул
Владимир Иванович. 

«Кто сегодня помогает сплачивать на�
род, если не КПРФ? А кто сегодня рабо�
тает в Донбассе, если не КПРФ? Кто туда
отправил 56 конвоев? Разве есть другая
политическая сила в нашей стране, кото�
рая хотя бы рядышком с ней встала? Нет
такой силы. Поэтому опираться сегодня
надо на патриотизм КПРФ, и тогда будут
действительно и честные выборы, и тогда
люди пойдут на эти выборы», — считает
В.И. Кашин. 

Андрей КЛЫЧКОВ:
«Больше всего фактов по «каруселям».

«Мы уже имели возможность провести
краткий брифинг по нарушениям, —
сказал член Президиума ЦК КПРФ А.Е.
Клычков. — Сравнивая с предыдущими
избирательными кампаниями, эти выбо�
ры по количеству выявленных фактов
нарушений и направленных обращений
можно отнести к разряду самых грязных.
Это касается и процессов «роботизации»
выдвижения кандидатов, двойников�од�
номандатников, двойников�партий, по�
пыток снять наших кандидатов и на фе�
деральном уровне, и на региональных
уровнях». 

«Не отличился и день голосования, —
отметил Андрей Евгеньевич. — По сего�
дняшнему дню, суммируя выявленные

факты нарушений, мы подсчитали: где�
то тысяча обращений была направлена
местными и региональными отделения�
ми и Центральным штабом в Централь�
ную избирательную комиссию. Напом�
ню, что на эти выборы в целом вместе с
регионами мы отправили, уполномочи�
ли около пятисот тысяч представителей
партии в различных статусах в избира�
тельные комиссии». 

О нарушениях: «Что касается наруше�
ний, — сообщил А.Е. Клычков, — то
здесь отдельно стоит сказать, что сфор�
мировался круг регионов, которые «отли�
чились» по количеству и видам наруше�
ний в день голосования. Это Москва,
Тверская область, Краснодарский край,
Ростовская область, Нижегородская об�
ласть, Республика Дагестан, Саратовская
область, Самарская область, Мордовия,
Приморье и Республика Тыва. По видам
зафиксированных нарушений, к сожале�
нию, несмотря на все заявления, мы за�
фиксировали на начало работы комиссий
недопуск наших представителей по цело�
му ряду регионов, удаление участников
комиссий в Тыве. Массовые случаи недо�
пуска наших представителей в Мордо�
вии, в Саратовской области. Выявили
факт обнаружения избирательных бюл�
летеней с уже проставленными отметка�
ми. Все документы направлены в право�
охранительные органы и в избиратель�
ную систему. Зафиксированы факты под�
купа в Новосибирской области, в Амур�
ской области, в Московской области». 

«Больше всего фактов по «каруселям»,
— подчеркнул Андрей Евгеньевич, — то
есть по неоднократному голосованию из�
бирателей на ряде избирательных участ�
ков. По Москве на утро, ещё до начала ра�
боты избирательных комиссий №730 и
№750, были зафиксированы очереди от 50
до 100 человек на избирательные участки
для голосования по открепительным удо�
стоверениям. Нам в штабе ЦИК заявляют,
что это всё волеизъявление. Но напомню,
что организация голосования запрещена
законом, а здесь мы видим попытку орга�
низовать загон, увеличить явку. Уже по
последним данным, в Москве явка не до�
ходит до 30%. Это самый низкий в теку�
щем веке результат, который был в Моск�
ве на выборах в Государственную думу.
Поэтому мы сейчас ставим задачу обоб�
щения всех полученных нарушений, об�
работки жалоб и подготовки документов
для дальнейших санкций и привлечения
виновных к ответственности. И в Москве
ещё один факт: по последней информа�
ции уже принято решение об отмене ре�
зультатов голосования на одном из участ�
ков, где военнослужащие голосовали,
обеспечивая какой�то результат». 

Юрий АФОНИН:
«Мы будем бороться за каждый го�

лос, за каждого избирателя».

«Помимо выборов в Государственную
думу одновременно проходят выборы в
половине регионов Российской Федера�
ции, — сказал в своем выступлении член
Президиума, секретарь ЦК КПРФ Ю.В.
Афонин. — Могу отметить, что сейчас
есть только предварительные результаты.
Но, по нашим данным, в ряде регионов
мы увеличиваем своё представительство в
региональных законодательных собрани�
ях. В целом ряде случаев наши товарищи

проходят по одномандатным избиратель�
ным округам». 

«И есть очень интересный момент для
тех, кто считает, что партии�спойлеры та�
ковыми не являются, — отметил Юрий
Вячеславович. — Я могу привести пример
тех регионов, а их большинство, где
«Коммунисты России» не были зарегист�
рированы на региональные выборы, по�
тому что они представили фактически
фальшивые подписи. Во всех этих регио�
нах мы набираем примерно на 3—4%
больше федерального результата. То же
самое — Партия пенсионеров. То есть лю�
ди путают и пытаются эту путаницу пере�
дать наверх». 

«Вторая составляющая, очень важная,
— продолжил секретарь ЦК КПРФ. —
Мы сейчас проводим здесь пресс�конфе�
ренцию, и Геннадий Андреевич отметил
те регионы, где проходят фальсифика�
ции. Сейчас идёт целый ряд нарушений.
Например, Нижегородская область: по
последним данным, на целом ряде изби�
рательных участков за несколько минут
до окончания голосования внесли урны,
которых не было на этих участках и по ко�
торым не было составлено реестра изби�
рателей. Пытаются их зачесть. И по каж�
дому этому факту у нас уже десятки ви�
деозаписей: и вбросы, и удаление наблю�
дателей, и подкуп избирателей. Мы в
Центральную избирательную комиссию
подали сотни жалоб. Мы будем фиксиро�
вать всё это и кому бы как ни хотелось,
после выборов доводить до суда, до пра�
воохранительных органов». 

«Очень важный момент: по всей види�
мости, и это очевидно для всех жителей,
установка на честные и прозрачные выбо�
ры не была исполнена ни избирательны�
ми комиссиями, ни «партией власти». Ес�
ли сейчас на тормозах попытаются спус�
тить ещё и нарушения уголовного зако�
нодательства, то тогда можно полностью
расписаться, что никто не хотел прово�
дить ни честные, ни прозрачные выборы.
Мы будем бороться за каждый голос, за
каждого избирателя», — сказал в завер�
шение Ю.В. Афонин.

* * *
В ходе пресс�конференции слово для

выступления было вновь предоставлено
лидеру КПРФ,

«Никому не уходить с участков, пока не
получите копии протоколов, — сказал Г.А.
Зюганов. Сражайтесь, как отцы сража�
лись. В рамках закона не позволяйте этим
мерзавцам воровать последние голоса. У
нас такое было, когда мы выиграли с Лев�
ченко в Иркутске выборы. В двенадцать
ночи один показатель, а утром уже трёх
процентов не хватило. Потом судились, но
в этом суде ничего не найдёшь. Сражай�
тесь за результат, вы обязаны это делать!» 

«Хочу поблагодарить избирателей, ко�
торые не поддались на этот шантаж и на
всякие провокации, которые мужествен�
но и достойно сражаются за свою честь,
справедливость и за державу. Президент
призывал за Россию бороться. Мы борем�
ся за Россию трудовую, которая своим
умом и талантом крепила державу, доби�
валась выдающихся результатов. Мы — их
наследники и будем продолжать эту поли�
тику и в новой Думе, и на просторах Рос�
сии», — подчеркнул Геннадий Андреевич.

Руслан ТХАГУШЕВ,
Алексей БРАГИН,

Павел ОРЕХОВ.

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

САНКТ$ПЕТЕРБУРГ.
«На избирательном участке
№12�72 в Курортном районе
Петербурга вместо «Коммуни�
стов России» на выборах в За�
конодательное собрание вы�
черкнули КПРФ из списка в
бюллетени», — сообщили
«Фонтанке» наблюдатели от
коммунистов. Таким образом,
по их данным, были испорче�
ны все бюллетени на участке,
сообщает fontanka.ru со ссыл�
кой на наблюдателей от ком�
мунистов.

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБ$
ЛАСТЬ. «ВБРОС бюллетеней
председателем УИК №37�05
с. Братки Терновского района.
Свидетель — член комиссии с
совещательным голосом от
партии «Яблоко» Виктор Ко�
нев. Далее члены комиссии из
тетрадки заносят в списки из�
бирателей информацию и рас�
писываются», — сообщает 
v�kurse�voronezh.ru со сылкой
на «Голос�Воронеж».

В Лисках на участке №20�18
было зафиксировано заполне�
ние бюллетеней в салоне авто�
мобиля «Газель» (Е837АА36).
Позднее Александра Гужова,
член окружной избирательной
комиссии №87 с правом сове�
щательного голоса, зафикси�
ровала ВБРОС бюллетеней.

На многие участки 87�го из�
бирательного округа не допус�
кали наблюдателей от Сергея
Гаврилова. Мотивировали это
отсутствием печатей на на�
правлениях в участковые из�
бирательные комиссии для
наблюдателей, хотя, согласно
закону, достаточно подписи
кандидата в депутаты. В реест�
рах массово не проставлялись
отметки о прибытии наблюда�
телей.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБ$
ЛАСТЬ. Рядом с избиратель�
ными участками №17�16 и
№17�17 (Титова, 11) наблюда�
телями от КПРФ был зафик�
сирован ПОДКУП избирате�
лей. В белый пикап «Пежо» с
госномером У304НУ174 сади�
лись люди, которые затем вы�
ходили и шли на избиратель�
ный участок. И так несколько
человек подряд. К месту подъ�
ехал лично первый секретарь
обкома КПРФ, кандидат по
Чкаловскому одномандатному
округу №12 Александр Ивачев.
При его появлении «Пежо»
сделал попытку уехать, но до�
пустил ДТП со стоящим рядом
автомобилем. К месту проис�
шествия прибыли ещё два ав�
томобиля — «Ваз» Е695КМ196
и «Ваз» У778УР96, также уже
замеченные наблюдателями от
КПРФ рядом с соседними из�

бирательными участками. На
данный момент нарушители
задержаны полицией, а юрис�
тами КПРФ направлена жало�
ба в избирательную комиссию
Свердловской области.

Помимо этого, по адресу:
Санаторная, 11, наблюдателя�
ми от КПРФ зафиксирован
ПОДКУП асоциальных эле�
ментов. Трое мужчин в чёрном
джипе BMW разъезжают по
дворам, подходят к выпиваю�
щим гражданам и предлагают
им деньги в обмен на «пра�
вильное» голосование.

ДАГЕСТАН. ВБРОС бюл�
летеней.

ЧУВАШИЯ. УИК №17�38.
Не допустили к началу голосо�
вания на избирательный учас�
ток члена избирательной ко�
миссии с правом совещатель�
ного голоса от КПРФ, аргу�
ментируя тем, что наблюдатель
от КПРФ в зале для голосова�
ния уже есть, а два человека от
партии не положено. Только
после того как первый секре�
тарь Чебоксарского райкома
КПРФ связался с ТИК, член
избирательной комиссии был
допущен на участок.

УИК №25�25. В селе Янти�
ково не допустили в зал для го�
лосования члена избиратель�
ной комиссии с решающим го�
лосом от КПРФ.

УИК №730 (Янтиковский
район). Председатель УИК
Надежда Петровна Николаева
нарушила статью 66 п. 14 ФЗ
«Об основных гарантиях из�
бирательных прав и права на
участие в референдуме граж�
дан Российской Федерации»
№67�ФЗ и не обеспечила рав�
ные с выезжающими для про�
ведения голосования членами
участковой комиссии с пра�
вом решающего голоса воз�
можности прибытия к месту
проведения голосования не
менее чем двум членам комис�
сии с правом совещательного
голоса, наблюдателям. На�
блюдателя от КПРФ не взяли
на голосование вне помеще�
ния для голосования. УИК
№24�24 (Яльчикский район)
— аналогичная ситуация
(председатель УИК Олимпиа�
да Васильевна Викентьева).

Н И Ж Е ГО Р О Д С К А Я
ОБЛАСТЬ. На избиратель�
ных участках №25�37, 25�38 и
25�44 наблюдателям отказыва�
ют в регистрации и просто не
принимают у них необходи�
мые документы.

КУРГАНСКАЯ ОБ$
ЛАСТЬ. Куртамыш. Принуж�
дение граждан к голосованию в
психдиспансере.

САРАТОВСКАЯ ОБ$
ЛАСТЬ. На участке №208 за�
держан человек, ВБРОСИВ�
ШИЙ бюллетени в урну.

У председателя УИК №396
(г. Аркадак) в нарушение ФЗ
№67 находилась пачка изби�
рательных бюллетеней с уже
проставленными результата�
ми голосования за политиче�
скую партию «Единая Рос�
сия», которые он выдаёт из�
бирателям! Также председа�
тель УИК №396 путём сило�
вого воздействия препятство�
вал члену избирательной ко�
миссии с правом совещатель�
ного голоса от КПРФ в про�
ведении видеосъёмки данных
нарушений.

На УИК №240 и 58 (Сара�
тов) зафиксированы ВБРО�
СЫ неучтённых избиратель�
ных бюллетеней в урны для
голосования. Представители
КПРФ обратились к предсе�
дателям УИК с требованием
опечатать ящики для голосо�
вания в соответствии с изби�
рательным законодательст�
вом. Председатели УИК отка�
зались выполнить требования
закона, и голосование с ис�
пользованием урн, в которые
были произведены вбросы,
было продолжено.

ТЮМЕНСКАЯ ОБ$
ЛАСТЬ. Избирательные ко�
миссии удаляют наблюдателей
от оппозиции с избирательных
участков, допуская грубые на�
рушения закона.

Члены УИК с правом сове�
щательного голоса не допущены
на участки №23�09 (Уватский
район), №21�30 (Ленинский
АО Тюмени), №20�65 (Кали�
нинский АО Тюмени), №21�59
(Тюменский район) и др.

УИК №29�34 (Восточный
АО г. Тюмени). ПОДКУП из�
бирателей. Избирателям выда�
ют талоны на подарки за голос.

ПО ВИДАМ
НАРУШЕНИЙ

ВБРОСЫ (Краснодарский
край, Башкирия, Воронежская
область, Дагестан, Ростов�на�
Дону, Саратовская область).

«КАРУСЕЛИ» (Москва,
Краснодарский край).

ПОДКУП ИЗБИРАТЕЛЕЙ
(Амурская, Воронежская, Но�
восибирская, Свердловская,
Тюменская области).

НЕЗАКОННАЯ АГИТАЦИЯ
(Воронежская область, Крас�
нодарский край).

НЕДОПУСК НАБЛЮДАТЕ�
ЛЕЙ И ЧЛЕНОВ КОМИС�
СИЙ НА УЧАСТКИ (Ростов�
ская область, Чувашия, Баш�
кирия, Краснодарский край,
Нижегородская область, Тю�
менская область).

ПРИНУЖДЕНИЕ ГРАЖ�
ДАН К ГОЛОСОВАНИЮ (Кур�
ганская область).

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Вбросы, «карусели», подкуп
и недопуск наблюдателей
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Сообщает БЕЛТА

Выгодный экспорт

В ЧАСТНОСТИ, руково�
дитель ведомства обра�
тил внимание, что каж�

дая партия отечественной про�
дукции, которая идёт на экс�
порт, приносит достаточно со�

лидный доход. Например, го�
вядина продаётся в Россию с
рентабельностью 21%, некото�
рые виды сыра — 26—27%.

Говоря об урожае, который
будет получен в нынешнем го�

ду, Л. Заяц отметил, что рес�
публика выйдет на урожай зер�
новых и зернобобовых культур
на уровне 2015�го — примерно
8 млн. тонн. Плюс ожидается
не менее 150 тыс. тонн зерна от
фермеров, 230 тыс. тонн — от
личного подсобного хозяйства
(всего около 8,4 млн. тонн).

Часть зерна можно будет на�
править на экспорт. Однако ми�
нистр подчеркнул, что экспорт в
этом случае не панацея. «Наша
главная задача — из этого зерна
произвести продукцию живот�
новодства с высокой добавлен�
ной стоимостью, чтобы можно
было продать её с наибольшей
выгодой», — сказал он.

В целом, что касается экспор�
та, Л. Заяц также отметил: бело�
русская продукция востребова�
на в других государствах и рес�
публика всячески старается
быть постоянным игроком на
продовольственном рынке. Так,
по итогам первого полугодия
Белоруссия занимает в мире
третье место по экспорту сухой
сыворотки, третье место — по
маслу, четвёртое — по сыру (по
количеству проданного).

Фото pravdanews.info

Белоруссия ежедневно поставляет за рубеж
продукцию АПК на сумму 11 млн. в долларовом
исчислении, сообщил министр сельского хозяй"
ства и продовольствия республики Леонид Заяц в
эфире программы «Контуры» на телеканале ОНТ.

В фокусе — Центральная Азия

В двух шагах
от войны

В районах Афганистана, прилегающих к таджикской и туркменской грани"
цам, возобновилось наступление боевиков. Власти постсоветских республик
готовятся к возможному обострению обстановки. Если в Таджикистане дела"
ют упор на укрепление границы, то туркменские власти пытаются наладить
контакт с населением приграничных провинций Афганистана.

Белоруссия и Китай
планируют создать сов"
местный проектный ин"
ститут на базе РУП «Ин"
ститут Белгоспроект». 

С ООТВЕТСТВУЮЩИЕ
договорённости обсужда�
лись недавно на встрече

заместителя премьер�министра
Белоруссии Анатолия Калини�
на с генеральным представите�
лем компании China Merchants
Group в Центральной Азии и
странах Балтийского региона,
главным исполнительным ди�
ректором СЗАО «Компания по
развитию индустриального
парка» Ху Чжэном и представи�
телями ведущего проектного
института Китайской Народ�
ной Республики IPPR.

А. Калинин отметил высо�

кую заинтересованность бе�
лорусской стороны в созда�
нии совместного с проектны�
ми организациями КНР ин�
ститута, который позволит
значительно ускорить осуще�
ствление совместных проек�
тов на территории Белорус�
сии, а также придать допол�
нительный импульс к созда�
нию Китайско�белорусского
индустриального парка «Ве�
ликий камень». Стороны до�
говорились о подписании со�
ответствующего меморандума

между министерством строи�
тельства и архитектуры Бело�
руссии и China Merchants
Group.

Для оперативного решения
возникающих вопросов в Бе�
лоруссию будут направлены
три специалиста проектного
института IPPR. Китайская
сторона готова принять пред�
ставителей минстройархитек�
туры и РУП «Институт Белгос�
проект» для более подробного
ознакомления с работой про�
ектного института IPPR.

Н АСТУПЛЕНИЕ «Тали�
бана», начавшееся вес�
ной и охватившее всю

страну, продолжается. Основ�
ные удары наносятся по север�
ным провинциям. Прежде счи�
тавшиеся наиболее спокойны�
ми, эти районы Афганистана
превратились в арену ожесто�
чённых столкновений между та�
либами и союзными им экстре�
мистскими группировками с од�
ной стороны и силовыми струк�
турами — с другой. 

За последние недели боевики
провели несколько успешных
операций в регионах, гранича�
щих с Таджикистаном. В про�
винции Тахар талибы захватили
большую часть уезда Ходжагор,
расположенного на левом берегу
реки Пяндж — естественной
преграды, разделяющей два го�
сударства. Власти региона по�
спешили заявить, что экстреми�
сты будут вытеснены в ближай�
шее время. Однако, по другим
данным, правительственные от�
ряды испытывают серьёзный
недостаток сил и средств для
противостояния боевикам. До�
казательством этого стал успех,
развиваемый талибами. Они
продолжают устанавливать кон�
троль над приграничными райо�
нами. Вооружённые столкнове�
ния, в частности, происходят в
уезде Даргад.

Ещё более сложная ситуация
складывается в провинции Кун�
дуз. За последний год «Талибан»
превратил этот регион в свой
главный оплот на севере Афга�
нистана. Теперь происходит вы�
теснение правительственных
сил с последних оставшихся под
их контролем районов. В тече�
ние нескольких недель боевики
захватили уезды Дашт�и�Арчи и
Калай�и�Зал. Если прибавить к
этому уезд Имам�Сахиб, прак�
тически полностью занятый та�
либами ранее, все пригранич�
ные с Таджикистаном районы
провинции Кундуз контролиру�
ются боевиками.

В Душанбе заявляют, что си�

туация на границе находится в
поле зрения силовых структур
республики. Пресс�секретарь
главного управления погранич�
ных войск Таджикистана Му�
хаммад Улугходжаев заявил, что
афганско�таджикские рубежи
были укреплены ещё в прошлом
году, когда талибы на некоторое
время захватили город Кундуз.
Также, по его словам, ни одной
попытки вооружённого прорыва
границы со стороны Афганиста�
на пока не зафиксировано. 

Это действительно так. Более
того, в недавнем заявлении «Та�
либана» подчёркивалось, что
движение не стремится вмеши�
ваться во внутренние дела сосе�
дей. «Наша политика по отноше�
нию к другим народам основы�
вается на принципе «не причини
вреда и не позволь навредить се�
бе», — говорится в документе,
опубликованном информацион�
ными агентствами Афганистана.
Вместе с тем нельзя забывать,
что «Талибан» не является чётко
структурированной организаци�
ей с безусловным подчинением
всех подразделений единому
центру. Скорее, это конгломерат
различных группировок и от�
дельных отрядов, поэтому попы�
ток перенести боевые действия
на территории соседних респуб�
лик исключать нельзя. Это тем
более вероятно, что в рядах бое�
виков, воюющих на севере Афга�
нистана, много выходцев из го�
сударств Центральной Азии.

В Таджикистане подобный
сценарий не исключают. Об
этом свидетельствуют учения,
совпавшие по времени с нача�
лом нового наступления тали�
бов. В манёврах был задейство�
ван весь личный состав 201�й
российской военной базы. Во�
еннослужащие отрабатывали
действия на случай нападения
на стратегические объекты, а
также отлаживали взаимодейст�
вие с таджикскими силовиками.

Критическая обстановка на�
блюдается и в районах, гранича�
щих с Туркменией. Боевики

продолжают теснить правитель�
ственные силы в провинциях
Фарьяб, Бадгис и Джаузджан, а
на ряде участков вышли непо�
средственно к границе. По при�
чине проводимой Ашхабадом
крайне суровой информацион�
ной политики составить ясную
картину происходящего нельзя.
Однако базирующиеся за рубе�
жом оппозиционные СМИ со
ссылкой на источники внутри
республики заявляют о столкно�
вениях и многочисленных жерт�
вах со стороны туркменских во�
еннослужащих.

Косвенным подтверждением
охватившей руководство рес�
публики тревоги являются по�
пытки наладить контакт с турк�
менами, живущими по ту сторо�
ну границы. С этой целью в Аш�
хабад для консультаций с турк�
менскими властями были при�
глашены командиры «арбаки».
Так называются отряды само�
обороны, сформированные из
местных жителей и сражающие�
ся с талибами. Кроме того, Аш�
хабад пытается наладить коор�
динацию со старейшинами пле�
мён, духовенством, а также влас�
тями приграничных провинций.
С этой целью в Афганистан со�
вершил поездку министр иност�
ранных дел Туркмении Рашид
Мередов. Посетив провинции
Фарьяб, Джаузджан и Балх, он
не скупился на обещания эконо�
мической помощи. В частности,
речь шла о строительстве желез�
ной дороги Туркмения—Афга�
нистан—Таджикистан, постав�
ках газа и электроэнергии. 

Другими словами, в Ашхабаде
рассчитывают добиться лояль�
ности населения приграничных
районов Афганистана и создать
своего рода буфер безопасности,
отделяющий страну от основ�
ных баз боевиков. Эффектив�
ность такой политики станет яс�
на в ближайшее время.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
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Вести с Украины

«Великий камень»
построят вместе

Пульс планеты

●● БЕРЛИН. Десятки тысяч
граждан в семи крупных городах
Германии приняли участие в де'
монстрациях против заключе'
ния соглашения о создании
трансатлантической зоны сво'
бодной торговли (TTIP) (на
снимке). По мнению манифес'
тантов, «протест сейчас просто
необходим», так как в ближай'
шие дни планируется голосова'
ние по соглашению на уровне
совета министров экономики
стран ЕС, а вопрос о заключе'
нии договора с Канадой должен
быть вынесен на голосование
уже в конце сентября.

●● ПАРИЖ. После летних от'
пусков протестное движение
возвращается на улицы Фран'
ции. Несмотря на то, что под
давлением правительства, игно'
рирующего мнение граждан сво'
ей страны, реформа трудового
законодательства была одобре'
на парламентом ещё в июле, ог'
ромное число людей продолжа'
ют выступать против неё. В сто'
лице и других крупных городах
прошли манифестации, сопро'
вождавшиеся столкновениями с
полицией. Как заявили предста'
вители профсоюза, теперь про'
тест должен сосредоточиться на
президентских выборах 2017 го'
да и отразиться на итогах голо'
сования.

●● НЬЮЙОРК — СЕНТ
КЛАУД. Нью'йоркские власти
заявили, что взрыв бомбы на
Манхэттене 17 сентября, в ре'
зультате которого 29 человек
получили ранения, был «очевид'
ным актом терроризма». Как
стало известно, террористы со'
бирались организовать ещё один
взрыв неподалёку, но там не

сработал детонатор. Тем време'
нем группировка «Исламское
государство» взяла на себя от'
ветственность за нападение на
торговый центр в штате Минне'
сота. 17 сентября неизвестный,
вооружённый ножом и выкрики'
вавший религиозные лозунги,
ранил восемь человек и был за'
стрелен полицейским.

●● ВАШИНГТОН — ТЕЛЬ
АВИВ. США и Израиль подпи'
сали соглашение о предоставле'
нии нового пакета американ'
ской военной помощи. Речь идёт
о рекордной сумме в размере 38
млрд. долларов на 10 лет. Ни од'
на страна ранее не получала от
Америки такого финансирова'
ния на военные нужды. Перего'
воры, длившиеся 10 месяцев,
осложнялись разногласиями
между Бараком Обамой и Бинь'
ямином Нетаньяху. Главный ка'
мень преткновения — соглаше'

ние по ядерной программе Ира'
на и палестинский вопрос.

●● МЕХИКО. Власти Мекси'
ки расширили поле расследова'
ния дела о пропаже 43 студентов
в городе Игуала. Теперь следст'
венные действия также ведутся
в отношении представителей фе'
деральной полиции штата, выяс'
няется их роль в преступлении.
В первый год прокуратура сосре'
доточилась в основном на допро'
сах муниципальных стражей по'
рядка, оказавшихся связанными
с бандой наркоторговцев, похи'
тивших студентов. Учащиеся,
пропавшие в сентябре 2014 года,
предположительно по заказу мэ'
ра Игуалы были задержаны ме'
стной полицией и переданы
группировке наркоторговцев для
физического устранения.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Д ЛЯ МНОГИХ граждан
России, живущих и ра�
ботающих на Украине,

участие в голосовании стало
актом не только патриотичес�
ким. От них требовалось нема�
лое мужество, так как риск для
жизни и здоровья оставался
весьма реальным.

Избирательные участки в
посольстве и консульствах ок�
ружала дикая атмосфера русо�
фобии и антироссийской исте�
рии, которую с подачи прези�
дента Украины Петра Поро�
шенко нагнетали местные по�
литики и СМИ. Не многие из
россиян решились на граждан�
ский подвиг.

Если с утра, при открытии
участков, какое�то время там
сохранялись порядок и спо�
койствие, то ближе к 10 часам
возле здания посольства РФ в
Киеве уже возникли беспоряд�
ки и потасовки. Вскоре они пе�
реросли в стычки между ради�
калами, протестовавшими
против проведения выборов в
Госдуму РФ в здании россий�
ского диппредставительства, и
полицией.

Протестовавшие даже пыта�
лись сломать забор, установ�
ленный вокруг дипмиссии.
Три человека, среди которых
депутат Киевского городского
совета от националистической
партии «Свобода» Игорь Ми�
рошниченко и человек, пред�
ставившийся как глава обще�
ственной организации «Нацио�
нал�патриотическое движение

Украины» Михаил Ковальчук,
заблокировали вход на терри�
торию посольства РФ. Всем
гражданам России, которые
пытались пройти на участок,
чтобы проголосовать, было
оказано противодействие,
причём в самой грубой форме.

Несмотря на то, что украин�
ские правоохранительные ор�
ганы пытались усилить меры
безопасности (у посольства де�
журили более сотни предста�
вителей нацполиции и
нацгвардии Украины), это не
могло кардинально изменить
ситуацию.

Задержание одного из «акти�
вистов» вызвало крайнее воз�
мущение у собравшихся перед
посольством русофобов: они
вступили в перепалку с поли�
цейскими, при этом была
слышна нецензурная брань.

Озверевшая толпа с одобре�
нием отнеслась к жестокому
избиению радикалами мужчи�
ны, пытавшегося пройти в
диппредставительство. Росси�
янин объяснил, что идёт голо�
совать, после чего М. Коваль�
чук и И. Мирошниченко в сло�
весной перепалке несколько
раз ударили его в лицо, сбив с
ног, продолжали бить лежаче�
го. Затем мужчина был вынуж�
ден уйти, так и не добравшись
до посольства России.

Не исключено, что за проис�
ходящим наблюдали и десятки
желавших принять участие в
голосовании, но так и не ре�
шившихся подойти к входу в

дипмиссию. Отпугивали и пла�
кат «Смерть России», и оск�
вернение российского флага.
Бесчинства подтверждали сте�
пень произвола, творящегося в
те минуты в Киеве.

В результате беспорядков у
здания посольства России в
Киеве задержано двое человек,
в том числе депутат Киевского
горсовета. Проголосовать на
территории посольства РФ в
Киеве смогли около 30 россий�
ских граждан.

М ЕРЫ безопасности
вроде бы применя�
лись. Вскоре уже око�

ло 300—400 правоохранителей
оцепили здание посольства и
пытались обеспечить доступ
россиянам на избирательный
участок. Но потасовки возле
посольства России продолжа�
лись и после этого.

«Вокруг генерального кон�
сульства РФ в Одессе находят�
ся правоохранители, несколь�
ко десятков человек, сотруд�
ники нацполиции, нацгвар�
дии, подразделений полиции.
Точное число правоохраните�
лей в пресс�службе полиции не
называют, однако утверждают,
что сил для обеспечения по�
рядка хватит», — рассказывал
корреспондент украинского
телеканала.

Накануне скандально изве�
стный главарь одесского отде�
ления «Правого сектора» Сер�
гей Стерненко на своей стра�
нице в соцсети призвал одес�
ситов в воскресенье принять
участие в акциях протеста у
здания российского консуль�
ства. Чуть позже представите�
ли «Правого сектора» присту�
пили к активным действиям,
пытаясь, так же, как и в Киеве,
заблокировать проход для го�
лосовавших.

Полицией были задержаны
четыре человека, которые на�
рушали публичный порядок и
нецензурно выражались в ад�
рес правоохранителей. Среди
задержанных оказался тот же
глава одесского отделения
«Правого сектора» Стерненко.
Когда его сажали в патрульную
машину, другие представители
«Правого сектора» попытались
освободить своего дружка. За�
вязалась ещё более масштаб�
ная драка…

Впоследствии в Одессе у зда�
ния генконсульства России сно�
ва происходили стычки между
«правосеками» и полицией.
Участники пикета забрасывали
яйцами здание дипведомства.

В день выборов в Государст�
венную думу РФ генеральное
консульство РФ в Харькове
также подвергалось пикетиро�
ванию со стороны праворади�
калов, учинявших разного ро�
да беспорядки. Консульство
РФ во Львове долгое время
было закрыто. 

Правонарушители, задер�
жанные ранее у здания посоль�
ства, в тот же день были отпу�
щены — на них всего лишь вы�
писали протоколы об админи�
стративных нарушениях.

У ЧАСТКИ для голосова�
ния при посольстве Рос�
сии и консульствах в 20

часов были закрыты. Как сооб�
щили РИА «Новости» в по�
сольстве РФ в Киеве, по пред�
варительным данным, в ходе
выборов на Украине проголо�
совали 369 человек, из них в
Киеве — 155, во Львове — 38, в
Одессе — 120, в Харькове — 56.

По итогам событий у по�
сольства России в Киеве 18
сентября правоохранители от�
крыли два уголовных дела по
статье «хулиганство».

«Итог событий у посольства
Российской Федерации: три че�
ловека доставлены в Соломен�
ское управление полиции. Со�
ставлены два административ�
ных протокола по статье 185
(злостное неповиновение за�
конному распоряжению или
требованию полицейского) и
статье 173 (мелкое хулиганство)
Кодекса Украины об админист�
ративных правонарушениях.
Начато два уголовных произ�
водства по статье 296 (хулиган�
ство) Уголовного кодекса Укра�
ины», — написала в отчёте пред�
ставительница нацполиции.

Киев сознательно сорвал
выборы в Госдуму РФ на тер�
ритории Украины — самой
властью вокруг выборов была
создана обстановка истерии и
нетерпимости, заявил первый
заместитель председателя ко�
митета Совета Федерации РФ
по обороне и безопасности
Франц Клинцевич.

«Цифры принявших участие в
голосовании просто ничтожны.
Россиян, находящихся в дан�
ный момент на территории Ук�
раины и желавших принять уча�
стие в выборах депутатов Госу�
дарственной думы, в десятки раз
больше. Но они в основной мас�
се просто не стали рисковать
своим здоровьем, а то и жиз�
нью», — отметил Клинцевич.

По сути дела, официальная
украинская власть не только не
гарантировала безопасность
российским гражданам во вре�
мя реализации их конституци�
онных прав, но и сама создавала
обстановку истерии и нетерпи�
мости. «Давайте назовём вещи
своими именами: Киев просто
сознательно сорвал выборы», —
подчеркнул парламентарий.

«Надеюсь, что ОБСЕ даст
соответствующую оценку всем
этим действиям. Жёсткая ре�
акция должна обязательно по�
следовать и с нашей стороны»,
— сказал Клинцевич.

Единственной зарубежной
страной, где нарушались пра�
ва граждан РФ в ходе выборов
депутатов в Государственную
думу, оказалась Украина.

В.М.Т.

Киев сознательно сорвал
выборы в Госдуму РФ

Украинские радикалы вновь показали себя
во всей красе, фактически сорвав голосование
на выборах в Государственную думу РФ на
предназначенных для этого участках в Киеве,
Харькове, Львове и Одессе. Насколько нацио"
налистам дороги принципы демократии, дока"
зали события на избирательных участках.

ВТЕЧЕНИЕ 13�й пятилетки (2016—2020 гг.)
министерство трудовых ресурсов и социаль�

ного обеспечения Китая намерено улучшить
материальное положение 10 миллионов чело�
век. Реализовать эту цель планируется через
трудоустройство рабочей силы из сельских рай�
онов страны.

Министерство обнародовало программу
помощи малоимущим на официальном сайте.

Согласно документу, малообеспеченные жи�
тели при желании смогут не менее раза в год
проходить профессиональную переподго�
товку.

При этом бедные жители сельских районов
будут включены в систему социального страхо�
вания по старости и систему основного меди�
цинского страхования.

(Синьхуа).

Бедные станут богаче

Прибалтийский блеф

В ЛИТВЕ ширится движе�
ние граждан против во�
енного психоза и кор�

рупции. В один день такие ак�
ции прошли у сейма Литов�
ской Республики и министер�
ства охраны края. Их органи�
заторами стали Союз борцов за
Литву, Социалистический на�
родный фронт и другие левые
организации, участие в акциях
приняли жители Вильнюса,
Каунаса, Шяуляя, Шилуте,
Укмерге, других городов и рай�
онов страны. 

Выступавшие требовали
прекратить трату денег на по�
купку ненужного военного ин�
вентаря, покончить с корруп�
цией в военной среде, напра�
вить финансы на улучшение
жизни трудового народа. Было
обращено внимание на новый
Трудовой кодекс, который стал

петлёй на шее народа, уничто�
жил существующие социаль�
ные гарантии, превратил наём�
ного работника в бесправное
существо. Более радикально
настроенные ораторы требова�
ли выхода из структур НАТО,
отказа от участия в военных со�
юзах, поиска нейтрального пу�
ти развития в сложном совре�
менном мире. Военнослужа�
щие Литвы должны служить
родному краю, а не прислужи�
вать лакеями у иностранцев. 

В прошлом году Литва купи�
ла у Германии 16 самоходных
гаубиц, все они поступят в рес�
публику до 2019 года. Отдельно
приобретено оборудование для
внутренней связи, которое бу�
дет на них смонтировано. Сто�
имость договора о приобрете�
нии этого оборудования — по�
рядка 1,3 млн. евро. Оно будет

доставлено в Литву в 2017 году.
Недавно разразился скан�

дал, когда выяснилось, что для
литовской армии закуплены
различные кухонные принад�
лежности в восемь раз дороже,
чем на рынке.

Участились военные манёв�
ры, в Литве намерен размес�
титься натовский батальон, в
небе республики по�хозяйски
кружатся самолёты НАТО. 

«Я некоторое время труди�
лась за границей, но вернулась
на родину. Мне тяжело смот�
реть, как в родном крае про�
цветают жулики и коррумпи�
рованные политики. Мы
должны объединиться против
зла», — говорила на акции жи�
тельница Шилуте. 

Особенно участников акций
беспокоило будущее Литвы,
безработица, положение мо�
лодёжи. За 26 лет так называе�
мой независимости республи�
ку покинули более миллиона
жителей, многие уехали без�
возвратно. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Объединиться
против зла

Президент Боливии
Эво Моралес призвал
власти и народ рабо"
тать плечом к плечу в
целях развития страны,
объявив об инвестици"
ях в размере 550 млн.
долларов на строитель"
ство гидроэлектростан"
ции в Кочабамбе.

В О ВРЕМЯ подписания
контрактов на общест�
венные работы в цент�

ральном департаменте глава
государства подчеркнул, что
объект этот будет стимулиро�
вать прогресс и способство�
вать превращению Боливии в
своего рода южноамерикан�
скую электростанцию.

Моралес также сообщил, что
новые инвестиции в размере 31
млн. боливиано (4 млн. 460 тыс.
долларов) предназначены для
реализации 13 проектов, также
направленных на благо людей.
В частности, будут продол�
жаться проведение газа в дома
и обеспечение лучшего доступа
к питьевой воде, для чего за�
планировано бурение более 50
глубинных скважин.

«Всё это возможно потому, —
отметил Моралес, — что в Бо�

ливии проведена национализа�
ция природных ресурсов. За ко�
роткое время мы, создав поли�
тическое «Движение к социа�
лизму», избавились от иност�
ранного господства и преобра�
зовали нашу страну. Хотя, увы,
до сих пор сталкиваемся с на�
стойчивыми имперскими по�
пытками положить конец пра�
вительству народа, демократи�
ческому и антикапиталистичес�
кому устройству Многонацио�
нального Государства Боливия.
А значит, теперь нам необходи�
мо работать сообща во имя про�
цветания родной страны, удов�
летворять потребности населе�
ния и обеспечить крупные ин�
вестиционные проекты в соци�
альную сферу.

(Пренса Латина).

Латинская Америка

Фото Рейтер. Процветание
на благо народа

По страницам зарубежной печати

Откройте ваши гены
«Это похоже на идею из плохого научно"фантасти"

ческого романа. Кувейт планирует построить огром"
ную базу данных ДНК, включающую в себя генетиче"
ский материал не только граждан этого государства
Персидского залива, но и других его жителей и даже
временных гостей страны. Такая база данных станет
первой в мире», — сообщает Адам Тейлор в газете
«Вашингтон пост».

«Ч ТОБЫ РЕАЛИЗО�
ВАТЬ такую идею,
требуются огромные

усилия, — говорится в статье.
— Это означает, что в базу дан�
ных будет внесено более 1,3
млн. граждан и 2,9 млн. экспа�
триантов (покинувших родину
и потерявших гражданство. —
Ред.), а также значительно
больше гостей. Стоимость
проекта оценивается в 400
млн. долларов. Сопротивление
будет строго караться. За отказ
от обязательного тестирования
можно будет получить год
тюрьмы или штраф в 33 тыс.
долларов, а любому пойман�
ному на предоставлении фаль�
шивых образцов светит семь
лет заключения. Всё это вызы�
вает вопрос: зачем кому�то мо�
гут быть нужны все эти ДНК?»

«Правительство Кувейта го�
ворит, что базу данных можно
использовать для борьбы с тер�
роризмом и преступностью.
Предложение было принято в
июле прошлого года, всего че�
рез неделю после того, как тер�
рорист�смертник взорвал ши�
итскую мечеть в городе Эль�
Кувейт, убив 27 человек и ранив
гораздо больше. Позднее ответ�
ственность за теракт взял на се�
бя саудовский филиал «Ислам�
ского государства», пишет из�
дание. «Мы в состоянии вой�

ны», — сказал тогда министр
внутренних дел Кувейта шейх
Мохаммед Халед ас�Сабах.

«Некоторые учёные и право�
защитные группы выразили со�
мнения и призвали кувейтское
правительство переосмыслить
свои планы, — говорится в ста�
тье. — На днях в издании «Нью
сайентист» генетик Олаф Райсс
заявил, что этот закон — «ог�
ромный удар по неприкосно�
венности генетической инфор�
мации», который всерьёз мо�
жет стоить Кувейту междуна�
родной репутации».

«Обязательное ДНК�тести�
рование граждан и посетите�
лей похоже на оруэлловский
ночной кошмар, но это — но�
вая реальность богатой страны
Персидского залива», — пи�
шет Райсс.

«Несколько групп обрати�
лись к Кувейту с просьбой из�
менить закон. Европейское
общество генетики человека,
президентом которого являет�
ся Райсс, также отправило
письмо премьер�министру и
совету министров Кувейта с
призывом изменить его. Ко�
митет по правам человека
ООН и правозащитная группа
«Хьюмен райтс уотч» также
выразили беспокойство», —
подчёркивается в статье.

(Inopressa.ru).
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Российской Федерации

Н А ТЕРРИТОРИИ ЦГБ
города Фрязино брат
одного из пациентов би�

той разбил в хлам автомобиль
хирурга. 

В Орехово�Зуеве мужчина,
посчитав, что слишком долго
стоит в очереди, зверски избил
25�летнего рентгенолога. Сей�
час медик находится в реани�
мации. Что интересно: отец из�
бивавшего поддержал сына.
Произошло это в той же боль�
нице и в том же отделении, где
уже был избит врач в мае. 

5 сентября получил удар от
мужчины, пытавшегося похи�
тить двух детей из больницы,
заведующий детским отделе�
нием Волоколамской ЦРБ.

Пьяный пациент избил 43�
летнего охранника больницы за

сделанное ему замечание. Пост�
радавшего Сергея П. срочно
госпитализировали. У него диа�
гностировали гематому и пере�
лом свода черепа. После дли�
тельных реанимационных меро�
приятий он скончался.

В Калининграде полицей�
ские задержали 23�летнего ме�
стного жителя, который 3 сен�
тября напал на врачей Цент�
ральной городской клиничес�
кой больницы: избил травма�
толога, покусал медбрата и
сломал кисть терапевту. Изби�
тый травматолог сейчас нахо�
дится в нейрохирургическом
отделении с серьёзной трав�
мой мозга. 

Утром 6 сентября в Западном
районе Ростова�на�Дону пья�
ные пациенты напали с палкой

на врача «скорой» и угрожали
ей убийством. 

36�летний житель Волгогра�
да, расстроенный смертью ма�
тери, обещал открыть стрельбу
по медикам, выживших — за�
резать, а затем взорвать всё
здание. 

Думаю, нет смысла длить сей
скорбный список, который, к
сожалению, не исчерпывается
приведёнными выше примера�
ми. Ежегодно происходят сотни
нападений на медиков «скорой
помощи», стационаров, приём�
ных отделений и на участковых
врачей, большинство из кото�
рых женщины.

Мне могут возразить, что, с
другой стороны, можно привес�
ти примеры не самого красивого
поведения и медиков. И это бу�
дет чистейшей правдой. Ситуа�
ция, надо признаться, с обеих
сторон взрывоопасная. Но стоит
ли идти в озверении стенка на
стенку? Может, пора по возмож�
ности спокойно разобраться в
том, что, собственно, происхо�
дит и кому это выгодно.

Большинство больничных
дебоширов люди неуравнове�
шенные, к тому же чаще всего
действуют в состоянии силь�
ного подпития. Однако насто�
раживает то, что их действия
находят почти единодушную
поддержку жителей. Обсужде�
ния на местных интернет�фо�
румах можно свести к одной
фразе: «Так вам и надо». И это
совсем не от особой чёрствости

или жестокости наших людей.
Большинство из них — это те,
кто сталкивался с больничной
действительностью, хамством
и равнодушием медиков, мно�
гие в отчаянии приводят свои
печальные истории. Вывод де�
лается один: «Бей их!» 

А руководство больниц и
власти, похоже, делают всё для
облегчения этой задачи. Меди�
ки практически ничем и никак
не защищены: охрана — два
пенсионера, насильники чаще
всего отделываются от судеб�
ных преследований. Зато все
силы бросаются на защиту от
журналистов и подавление
врачей, которые пытаются что�
то сказать.

Мало того, СМИ практичес�
ки ежедневно натравливают
обиженных пациентов на лю�
дей в белых халатах, внушая,
что во всех бедах виноваты
только они — их бездушие и
некомпетентность.

Клокочущие эмоции меша�
ют задаться одним простым
вопросом: а почему нас лечат
плохие, бездушные врачи? От�
куда они взялись и куда делись
хорошие, добрые, человечные,
высокопрофессиональные?

Да это всё те же проблемы, о
которых упорно умалчивают
государственные СМИ и по�
стоянно говорят коммунисты.
Правящая элита, сколько бы
она ни разглагольствовала, со�
вершенно не заинтересована в
«сохранении народа». Поэтому

в нашем здравоохранении со�
здана жёсткая система по вы�
теснению всего здравого, чест�
ного, профессионального. На�
чиная с системы оплаты труда,
когда заработать на жизнь мо�
жет лишь прихлебатель, а про�
фессионал должен молчать в
тряпочку и голодать. Кончая
нормативами приёма в 9—12
минут на пациента и унизи�
тельно низкой зарплатой. И
хорошие врачи уходят! И ни�
кто их не останавливает! А пло�
хой врач, угрожай ты ему хоть
расстрелом, хорошим не ста�
нет. Нужно создать такую сис�
тему, чтобы именно плохие
врачи не задерживались в на�
ших лечебно�профилактичес�
ких учреждениях. Однако вла�
сти отнюдь не заинтересованы,
чтобы нас качественно лечили,
сами�то они давно в России не
лечатся. Поэтому всё происхо�
дит с точностью до наоборот.

Чиновники, конечно, пони�
мают, что недовольство низ�
ким качеством медобслужива�
ния будет расти. Они, умело
пользуясь технологиями мани�
пуляции массовым сознанием,
перенаправляют негативную
энергию на выход пара в свис�
ток, подогревая ненависть к
оставшимся эскулапам.

И простые люди, вместо того
чтобы требовать от власти поло�
жительных изменений в здраво�
охранении, всё чаще выплёски�
вают свой гнев на медиков, ко�
торые, по сути, являются таки�

ми же жертвами проводимой в
стране «оптимизации». Чего мы
этим можем добиться? После
избиения врача и ликования по
этому поводу откроют новую
больницу? Или повысится уро�
вень образования докторов?
Или увеличат время приёма?
Или появятся качественные ле�
карства? Или придут на вакант�
ные места новые врачи и медсё�
стры? Да нет же. 

А случится то, что избитый
врач сам будет долго лечиться, а
потом и вообще уйдёт из меди�
цины, и на одного врача станет
меньше, а у оставшихся повы�
сится нагрузка. И гневное вос�
клицание упитанной, выспав�
шейся, только что отдохнувшей
где�нибудь на Канарах журна�
листки официального ТВ�кана�
ла «Нужно всегда оставаться
людьми!», правильное по сути,
физически невозможно для го�
лодного, нищего, не спавшего
сутки, а то и двое, не видящего
неделями своих родных, падаю�
щего с ног медика. Вы хотите
попасть в руки такого уже ниче�
го не соображающего врача в
конце его дежурства?

А как, вы думаете, сообще�
ние доктору о разбитом авто�
мобиле отразится на ходе опе�
рации, которую он начнёт сра�
зу после этого? Или вы считае�
те, что он робот? Вы хотели бы,
чтобы ваш родственник был
этим следующим пациентом?

Врачей с большой буквы ещё
можно встретить в наших ЛПУ,

но их с каждым годом стано�
вится всё меньше. Примеча�
тельно, что сами медики те�
перь категорически против то�
го, чтобы собственные дети
шли по их стопам. «Кем угод�
но, — сказала мне одна такая
мама�хирург. — Менеджером,
юристом, айтишником, только
не врачом!»

Если ничего не изменится в
социальной политике наших
властей, дальше будет только
хуже.

Вот из Москвы пишут: «В
детской поликлинике я сего�
дня видела объявление, что
требуются врачи�педиатры,
участковые врачи�педиатры,
врач УЗ�диагностики, меди�
цинские сёстры… Пожалуйста,
приходите, ХОРОШИЕ ДОК�
ТОРА, к нам! А то мы скоро
совсем без участковых педиат�
ров останемся. Приходите!
Ждём ВАС!!!!»

Дорогие вы мои, да кто же к
вам после всего этого пойдёт?!
Конечно, сейчас молодёжь по�
сле интернатуры получит сер�
тификаты. Кто�то, может, и за�
глянет, но хорошо если задер�
жится хотя бы на год. Помяни�
те моё слово: сбегут!

Так же, как сбежали из дет�
ской поликлиники в городе
Губкинском в Уральском феде�
ральном округе, где на шесть
тысяч деток остался один пе�
диатр. Сможет ли он быть тем
внимательным, квалифициро�
ванным (для повышения ква�

лификации, кстати, также тре�
буется свободное время) вра�
чом, о котором мы мечтаем? И
не выльется ли именно на него
всё негодование измученных
мам? И долго ли в такой обста�
новке этот единственный врач
продержится?

Так же, как сбежали все не�
врологи из Брянской област�
ной детской поликлиники. 

Как после резонансного рас�
стрела медиков «скорой помо�
щи» Симферополя в сентябре
2015 года со станции «Скорой
помощи» ушли 10 фельдшеров
и врачей, которые заявили, что
больше не хотят рисковать сво�
ей жизнью за копейки, кото�
рые им платят.

Как бегут везде и всюду из
государственной медицины…

Стоит ли помогать антина�
родной власти избавляться от
врачей, вместе с тем способст�
вуя избавлению и от «излишка
населения»? Ведь, по подсчё�
там некоторых экспертов, Рос�
сии для «обслуживания трубы»
и нужд чиновничества требует�
ся от силы 50 миллионов жите�
лей. Пока что власти успешно
продолжают натравливать од�
них граждан на других. Но по�
думайте сами, на кого должен
быть направлен гнев и кого
прежде всего нужно заставить
решать проблемы здравоохра�
нения, которое разваливается
прямо у нас на глазах?

Мария ПАНОВА.

Сезон охоты на медиков
Начало осени ознаменовалось небывалым побоищем в лечебных учреждениях
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ДЮЖЕНКО раскрывает
новенький, только что
вышедший из печати аль�

бом. Я вижу какие�то рисунки,
но не вижу фамилии их автора.

— Это ваши работы? — спра�
шиваю.

— Нет, не мои... В этом альбо�
ме я собрал работы участницы
Великой Отечественной Софьи
Сергеевны Урановой, с которой
знаком с послевоенной поры.
Вот уже минуло десять лет, как
она ушла из жизни, а её много�
численные рисунки будут жить
и радовать людей.

Здесь я не могу не сказать не�
сколько слов о моём собеседни�
ке — советском художнике
Юрии Фёдоровиче Дюженко.

Вернувшись с войны, он ста�
новится и художником, и кан�
дидатом искусствоведения, и за�
служенным работником культу�
ры РСФСР. Его�то художники�
фронтовики и избирают руко�
водителем своей ветеранской
организации. И он с честью вы�
полняет эту общественную «на�
грузку». Вот к десятилетию со
дня кончины члена ветеранской
организации московских ху�
дожников Софьи Урановой под�
готовил и издал альбом её работ.

...Зашумел электрочайник, по�
явились кружки. И мы, то и дело
склоняясь над альбомом, долго
ведём разговор о Софье Сергеев�
не. В моём воображении всё ярче
рисуется жизнь удивительной
русской советской женщины.

* * *
Художническое дарование

совсем юной Софьи Урановой
было замечено ещё во второй
половине двадцатых годов про�
шлого столетия. Она становится
ученицей таких выдающихся
мастеров советской живописи,
как Михаил Васильевич Несте�
ров, Павел Дмитриевич Корин,
Дмитрий Николаевич Кардов�
ский. В 1926 году Корин писал:
«Ходатайствую за Уранову как
за крупное и исключительное
дарование по живописи, как за
человека, беззаветно любящего
искусство...» Великий русский
советский живописец Нестеров
об одном из рисунков Урановой
отозвался как о значительном
событии в нашем искусстве.

А годы её учёбы идут чередой.
Молодая Софья радует своих
наставников новыми работами.
Ей, уже сложившейся художни�
це, доводилось рисовать Алек�
сея Толстого, Николая Тихоно�
ва, Назыма Хикмета, автора
книги «Пятьдесят лет в строю»
Алексея Алексеевича Игнатье�
ва, будущего Маршала Совет�
ского Союза комдива Констан�
тина Константиновича Рокос�

совского. И при этом быть с
каждым из них в дружеских от�
ношениях!..

Дарование Софьи Урановой
было замечено Максимом Горь�
ким, который незадолго до кон�
чины устроил ей поездку для
изучения художественных со�

браний в музеях Италии, Фран�
ции, Австрии, Голландии и дру�
гих стран Европы.

Такая поездка не могла не об�
радовать Софью Сергеевну. В то
же время она твёрдо сказала се�
бе: я русская и мне велено судь�
бой отражать на холстах жизнь
близких мне людей, красоты
русской природы. Значит?..
Значит, я послана в Европу не
копировать, а учиться мастерст�
ву у таких величайших художни�
ков, как голландский Ремб�
рандт, итальянский Тициан,
французский Винсент Ван Гог…

Вернулась Уранова на Роди�
ну переполненная впечатлени�
ями от виденного, а главное —
замыслами: творить, творить,
творить. 

Hо тут — война.

* * *
Уранова решила, что в это

грозное время её место — на
фронте, среди защитников Оте�
чества. В своих дневниковых за�
писях она отметила: «Я знаю,
что уйду теперь на войну, что нет
такой силы, которая остановила
бы меня...» И в начале сорок
второго она добилась зачисле�
ния в артиллерийский полк 12�й
гвардейской стрелковой диви�
зии — сначала вольнонаёмной,
а затем и гвардии рядовой...

В мае сорок третьего в своём
дневнике Софья Сергеевна пи�
сала: «Солдаты просят меня
нарисовать их за завтраком
возле орудия... Сделала не�
сколько вариантов, один из
них «общим миром» был одоб�
рен, и я остановилась на нём...
Вчера у нас было начальство —
командир дивизии и замполит.
Смотрели мои рисунки. Ото�
звались одобрительно...»

Я записываю в свой блокнот
слова Урановой и вглядываюсь
в рисунок, на котором завтра�
кающие артиллеристы у своего
орудия. Просматривая потом
другие рисунки, слышу репли�
ку Юрия Дюженко:

— Батальных сцен в рабо�
тах Софьи Сергеевны вы не
найдёте.

Почему же? Ведь Уранова за
почти четыре года была свиде�
телем многих боёв тех же ар�
тиллеристов, видела взрывы
рвущихся неподалёку снарядов
и раненых однополчан, кото�
рым оказывала помощь.

Но она, видимо, понимала:

война — не только грохот кано�
нады, не только яростные атаки,
не только рукопашные схватки
с врагом. На войне продолжает�
ся жизнь. Обыкновенная. С её
радостями, тревогами, забота�
ми. И вот эта повседневная
жизнь — кто�то, прислонив�
шись к дереву, пишет письмо
домой, кто�то в укромном мес�
течке подшивает подворотни�
чок к гимнастёрке, кто�то под�
ключает к телефону провод —
стала лейтмотивом её творчест�
ва на фронте, в гуще сражений
«не ради славы — ради жизни на
земле», как сказал великий поэт
Александр Твардовский.

Был и такой случай. Молодой
солдат обратился к Урановой:

— Софья Сергеевна, девуш�
ка, с которой я переписыва�
юсь, просит прислать ей моё
фото, а у меня его нет...

— Будет, — перебивает па�
ренька художница. — Садись
вон на ящик из�под снарядов.

Через пару часов солдат бла�
годарил «нашего художника»,
— так артиллеристы частенько
называли Уранову.

Как�то командир дивизии
предложил ей перейти из арт�
полка в распоряжение штаба во�
инской части. Софья Сергеевна
поблагодарила комдива, но по�
просила оставить её у артилле�

ристов и дать разрешение бы�
вать в расположении разведчи�
ков, сапёров, связистов, а также
в медицинском батальоне, где
она может ещё быть полезной и
по уходу за ранеными.

Такое разрешение она полу�
чила. И на листах бумаги стали
появляться новые сюжеты…

* * *
А между тем наступило 9 Мая.

Одна на всех — наша Великая
Победа! Для Софьи Сергеевны
она не была неожиданностью. В
нашу Победу она верила твёрдо
и в самый грозный год — сорок
первый.

Ближе к осени сорок пятого
Уранова сняла шинель и обря�
дилась в свои довоенные одеж�
ды. Но не ушла от неё война.
Она извлекла из подаренной ей
артиллеристами полка довольно
объёмистой сумки свои много�
численные рисунки и стала ду�
мать о создании из наиболее
удавшихся набросков живопис�
ных полотен.

Время шло своим чередом.

Рождались всё новые и новые
картины. Какие�то из них радо�
вали Софью Сергеевну, и она их
показывала своим друзьям,
внимательно выслушивая и
хвалу, и замечания. Другие тре�
бовали дальнейшей работы, и
она ставила их «лицом к стен�
ке» в своей мастерской, долго�
долго раздумывая, почему не
удался ей этот знакомый ещё с
фронтовой поры сюжет. Неред�
ко забеливала холст и клала на
него новые краски.

В её фронтовой сумке лежали
дневниковые записи. Их было
много, и Уранова решила их
как�то упорядочить. Появилась
достаточно объёмистая руко�
пись, которую она показала зна�
комому писателю.

— Да это же то самое, из чего
рождаются новые книги! — вос�
кликнул он.

И ближе к концу шестидеся�
тых годов такая книга с много�
численными рисунками вышла
из печати. Софья Сергеевна вы�
брала такое название своему де�
тищу: «Четыре года в шинели».

Эта книга помогла ветера�
нам войны, однополчанам
«нашего художника», найти
друг друга. Вот пример. В со�
рок четвёртом году в районе
Бреста, где стрелковая дивизия
и её артиллерийский полк вели

наступательные бои, Урановой
удалось сделать набросок ри�
сунка, изображающего тяжело�
раненого капитана�артиллерис�
та Василия Акимова, подвиг ко�
торого был отмечен Звездой Ге�
роя Советского Союза. Уже по�
сле войны Василию Ивановичу
Акимову попалась на глаза
книга Урановой, в которой был
и рисунок раненого капитана.
И вот он, потерявший в бою
ногу, написал письмо в изда�
тельство «Советский худож�
ник», выпустившее книгу, ко�
торое было передано Урано�
вой. Тут же Софья Сергеевна
стала собирать свои вещички.

— Ты это куда нацелилась?
— спросила её мать.

— Еду к однополчанину пе�
редать ему портрет, который
писала на фронте.

— Так его можно послать од�
нополчанину в большом кон�
верте!

— Нет, мама, я поеду.
Вскоре Герой Советского Со�

юза по�братски обнял приехав�
шую к нему однополчанку.

Сколько было радости и... слёз!
Таково уж фронтовое братство.

А в шестьдесят шестом году
Софья Сергеевна по своим мед�
санбатовским рисункам — она
бывала довольно часто у меди�
ков дивизии, где сделала боль�
шое количество набросков, —
создаёт картину «Медсанбат.
Военная медсестра Наталья Ми�
халёва». И произошло, можно
сказать, почти невероятное.

В Москве была открыта вы�
ставка картин Софьи Сергеевны
Урановой. Она, естественно, ча�
сто бывала подле своих работ,
вела беседы с посетителями вы�
ставки. И однажды увидела
женщину, стоявшую у картины
«Медсанбат...» и вытиравшую
платком слёзы. Уранова подо�
шла к ней и... ахнула. То была
Наташа Михалёва!

Нет, не берусь описывать эту
встречу. Пусть читатели вообра�
зят такое. Несколько дней вез�
десущая Софья не отпускала от
себя Наташу, оставившую гос�
тиницу и поселившуюся в её
квартире.

А впереди — новые полотна,
новые выставки, о которых за�
говорила пресса. Что�то хвали�
ли, о чём�то говорилось как о
незавершённой работе. Но об�
щий тон был благожелатель�
ный, и Уранова внимательно

прислушивалась к мнению смо�
тревших её полотна и писавших
о них. Бывало и такое: однажды
Софья Сергеевна унесла с вы�
ставки небольшую картину, по�
няв, что она нуждается в дора�
ботке. Высочайшая требова�
тельность к себе не покидала её.

И работа, работа, работа...
Урановой присваивают звание
заслуженного художника
РСФСР. А вскоре она была из�
брана депутатом Московского
городского Совета депутатов
трудящихся.

Когда же в стране началось
освоение целинных земель, ког�
да тысячи и тысячи людей уст�
ремились в районы великих
свершений, Софья Сергеевна,
уже совсем не молодая, поехала
в Казахстан. Её интересовало
всё. И как молодые целинники
обустраивают свой быт. Как дев�
чата садятся за штурвалы трак�
торов. Как отдыхают и веселят�
ся прямо на полевом стане. Как,
наконец, справляют комсо�
мольские свадьбы. И всё это ло�
жилось на бумагу, становилось

темами наброс�
ков, которые ху�
дожница накап�
ливала для боль�
ших полотен...

…В 1988 году
Софью Сергеев�
ну Уранову про�
вожали в послед�
ний путь москов�
ские художники
и почитатели её
таланта.

Не хочется ста�
вить точку на пе�
чальной ноте. По�
этому ещё раз ска�
жу: с нами оста�
ются её картины,
её замечательная
книга. Почти че�
тыре года она но�
сила шинель, бы�

ла на фронте, помогала артилле�
ристам чем только могла. И за�
служила звание гвардии сержан�
та и орден Красной Звезды.

* * *
Впрочем, в этих моих замет�

ках не один, а два героя. Обра�
тите внимание: Юрий Дюжен�
ко в далёких восьмидесятых
годах мог бы, воспользовав�
шись своим положением руко�
водителя ветеранской органи�
зации московских художников
— участников Великой Отече�
ственной войны, подготовить
и издать альбом своих собст�
венных работ. Но — он посту�
пил, как и до̀лжно было совет�
скому человеку.

Ныне, в наступившее рыноч�
но�капиталистическое время,
молодёжи прививают иные ус�
тановки и качества: обогащай�
ся, прежде думай о себе. Посту�
пок Дюженко в такой среде был
бы, наверное, осмеян.

Две общественные системы,
и как же диаметрально разнят�
ся в них морально�духовные
ценности!..

Игорь ГРЕБЦОВ.
Фронтовик, участник

Сталинградской битвы, член
Союза писателей и Союза

журналистов России.

Утихшая было искусственно подогреваемая
война между пациентами и врачами вспыхнула с
небывалой силой с наступлением осени. Новости
напоминают сводки с поля боя. Вот горячая ин�
формация только за первую неделю сентября.

Творчество и война Софьи Урановой

●● «Медсанбат. Военная медсестра Наталья Михалёва».

Итак, двадцатый век
на переломе. Ещё сов�
сем немного времени —
и подлунный мир всту�
пит в новый, двадцать
первый век. А мы с ху�
дожником Юрием Фё�
доровичем Дюженко
сидим в его скромной
мастерской, завален�
ной и давнишними, и
недавно завершённы�
ми полотнами. Они на
стенах и на полу. Боль�
шие и малые. Их так
много, что глаза бук�
вально разбегаются.

10 дней календаря

21 сентября
— День победы русских пол�

ков во главе с Дмитрием Дон�
ским над монголо�татарским
войском в Куликовской битве
(1380 г.) — День воинской славы
России.

— 215 лет назад родился Б.С.
Якоби (1801—1874) — русский
физик и электротехник, изоб�
ретатель электродвигателя и
первого буквопечатающего те�
леграфного аппарата.

— 145 лет со дня рождения
И.М. Губкина (1871—1939) —
основателя советской нефтя�
ной геологии, академика АН
СССР, лауреата премии им.
В.И. Ленина (1929 г.).

— 105 лет назад родился
М.Н. Бернес (1911—1969) —
советский киноактёр, эстрад�
ный певец, народный артист
РСФСР. Лауреат Сталинской
премии.

22 сентября
— 115 лет назад родилась

Н.С. Аллилуева (1901—1932) —
советский партийный деятель.
Участница Октябрьской рево�
люции и Гражданской войны.
Служила в Наркомате по де�
лам национальностей, в секре�
тариате В.И. Ленина. Сотруд�
ничала в журнале «Революция
и культура», в газете «Правда».
Жена И.В. Сталина.

23 сентября
— 150 лет назад родился

А.Н. Северцов (1866—1936) —
советский биолог, создатель
научной школы, академик АН
СССР. Основоположник эво�
люционной морфологии жи�
вотных. Его имя носит Инсти�
тут проблем экологии и эво�
люции РАН.

— 90 лет со дня рождения
С.С. Гурзо (1926—1974) — со�
ветского киноактёра. В филь�
ме «Молодая гвардия» испол�
нил роль Сергея Тюленина.
Снимался также в картинах
«Смелые люди», «Застава в го�
рах» и др. Лауреат Сталинских
премий.

24 сентября
— 105 лет назад родился К.У.

Черненко (1911—1985) — со�
ветский партийный и государ�
ственный деятель, трижды Ге�
рой Социалистического Труда.
Генеральный секретарь ЦК
КПСС и председатель Прези�
диума Верховного Совета
СССР (1984—1985). Лауреат
Ленинской премии.

— 120 лет назад родилась Эль2
за Триоле (1896—1970) — фран�
цузская писательница россий�
ского происхождения. Автор
социально�психологических
романов «Нейлоновый век», пе�
реводов на французский язык
русской литературы. С му�
жем писателем�коммунистом
Л. Арагоном участвовала в дви�
жении Сопротивления, о чём
создала цикл рассказов.

25 сентября
— 45 лет назад был открыт

мемориальный комплекс
«Брестская крепость2герой»,
созданный по проекту группы
авторов во главе с народным
художником СССР скульпто�
рам А.П. Кибальниковым.

— 110 лет со дня рождения
Д.Д. Шостаковича (1906—
1975) — советского компози�
тора, классика мировой музы�
кальной культуры XX века, на�
родного артиста СССР, Героя
Социалистического Труда. Ла�

уреат Ленинской, Сталинских
и Государственной премий
СССР, Международной пре�
мии Мира.

26 сентября
— 90 лет назад родился В.К.

Лихачёв (1921—1982) — совет�
ский лётчик�истребитель, Ге�
рой Советского Союза, совер�
шивший в годы Великой Оте�
чественной войны 186 боевых
вылетов. Благодаря добытым
им разведданным были сорва�
ны планы противника по на�
несению ряда ударов по на�
шим войскам.

27 сентября
— 120 лет со дня рождения

А.И. Антонова (1896—1962) —
советского военачальника, ге�
нерала армии. В годы Великой
Отечественной войны началь�
ник штаба ряда фронтов, затем
начальник Генерального шта�
ба. Участвовал в Ялтинской и
Потсдамской конференциях.
Начальник штаба Объединён�
ных вооружённых сил госу�
дарств — участников Варшав�
ского Договора в 1955—1962 гг.

28 сентября
— 45 лет назад в Советском

Союзе была запущена автома2
тическая межпланетная стан2
ция «Луна219», измерившая
магнитное поле Луны и пере�
давшая на Землю фотографии
лунной поверхности.

— 110 лет назад родился
А.П. Штейн (1906—1993) — со�
ветский драматург и сцена�
рист. Автор пьес «Флаг адми�
рала», «Персональное дело»,
сценариев к фильмам «Суд че�
сти», «Адмирал Ушаков» и др.
Лауреат Сталинских премий.

— 100 лет назад родилась
О.В. Лепешинская (1916—
2008) — советская артистка ба�
лета, народная артистка СССР.
В 1933—1962 гг. выступала в
Большом театре. Была педаго�
гом�консультантом в ВНР,
ГДР, Швеции и других странах.
Лауреат Сталинских премий.

29 сентября
— 60 лет назад в Москве со2

стоялась Учредительная всесо2
юзная конференция советских
ветеранов войны, принявшая
решение о создании Советско�
го комитета ветеранов войны.
Ныне — Российский комитет
ветеранов войны и военной
службы.

30 сентября
— 75 лет назад началась

Московская битва (30 сентября
1941г. — 20 апреля 1942 г.), в
ходе которой советские войска
нанесли противнику первое
крупное поражение и сорвали
гитлеровский план «молние�
носной» войны.

— 125 лет назад родился
О.Ю. Шмидт (1891—1956) —
советский учёный�геофизик,
академик, вице�президент АН
СССР, Герой Советского Сою�
за. Инициатор освоения Се�
верного морского пути. Руко�
водил рядом экспедиций на
ледокольных судах, в том чис�
ле на «Челюскине» (1933—
1934). Заведовал Госиздатом
(1921—1924). Был одним из
организаторов издания БСЭ
(1924—1942). Начальник Глав�
севморпути (1932—1939). Ос�
нователь Института теорети�
ческой геофизики АН СССР
(1937—1949). Ныне Институт
физики Земли его имени.


